
RS;FÚBLTCA E}E}IÍ., E.C[N^AD@R

Acta 3.2O

09 ABRIL DE 2015

STIIWARIO:

TEMA

coNsrATecróx nB QuÓnuwr.

INsrALAcróx pP l,A sPstóN.

LEcruRA DE LA coNvocAToRIA Y oRDEN DEL pÍe'

HrMNo NAcIoNAL DE l¡ nppÚBtlcA DEL EcuADoR.

PRIMER DEBATE DEL PROYECTO DE LEY DE
pREvENcróu INTEcRAL DE DRoGAS Y uso DE

SUSTANCIAS CATALOGADAS SUJETAS A
F'IscALIzAcIÓN..

susPENSlén PP u, sPslÓu.

ANEXOS

crpÍruuos

I

II

UI

IV

v

VI



JRE,trÚBTICA D}BÍ,, ECTJASCIH.

M
Acta 32O

fNorce:

cepÍrulos TEMA
I Constatación del quórum.

II Instalaclón de la sesión

ilI

IV

v

Lectuta de la Convocatoria y Orden del Día'---

PÁGINAS

Himno Naeional de la República del Ecuador"' 2

Primer debate del Proyecto de Ley de

Prevención Integral de Drogas y Uso de

Sustancias Catalogadas Sujetas a Fiscali-
zaci6¡, (Lectura del informe de la Comisión)'-- 2-13

Intervenciones cle los asambleístas:

Velasco Enríquez Carlos -- --*----- 13

Vicuña Múñoz Maríá Alejandra 23

Aguilar Torres Rarniro-- 28

barrión Cevallos María José----------------- 32

Fajardo Mosquera Vanessa---------- 49

Kronfle Gómez María Cristina- 54

Vintimilla Jarrín Diego------------:-,-------:-------- 58

Matías Apolinario Rita----:---------: ;------ 64

Veia Cheroni María Soledad-- 7l
Garzón Ricaurte William-- 72

Suspensiórr de la sesión --..--'-'r-"irD-'-t 73VI



1.

2.

3.

4.

:R.EPÚBTICA DEN,, BCÜAD@R,

M*,Ífuib**l
Acta 32O

ANEXOS

Convocatoria y Orden del Día.

Primer debate del Proyecto de Ley Orgánica de Prevención
Integral de Drogas y Uso de Sustancias Catalogadas Sujetas a
Fiscalización.

2.1, oficio número o34-SR-CEPPS-AN-2O15, de o1 de abril de

2015, suscrito por el abogado Alexis Noboa Arregui'
Secretario Relátor de la Cornisión Especializada
Permanente del Derecho a la salud, remitiendo informe
para primer debate.

R.esumen Ejecutivo de la sesión del Pleno'

Listado de asambleístas asi§tentes a la sesión del Pleno'
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En la Sala de Sesiones de la Asamblea Nacional, ubicada en la

ciudad de Quito, Distrito Metropolitano, a las diez horas cincuenta ¡¡

cinco minutos del día nueve de abril del año dos mil quince, se instala la

sesión de la Asamblea Nacional, dirigida por sr-r Primera Vicepresid.enta,

a sarnbleÍs+;a Rosana Alvarado Carrión

En ia Secretaría actúa la doctora Libia Rivas Ordóñ.e2, Secretaria General

de la Asarnblea Nacional.

LA SEÑO.RA PRESIDENTA. Señora Secretaria, por favor, verifique el

quórurn.-

I

LA SEñORA SECRETARIA. Buenos días, señora Presidenta. Buenos días

señoras y señores asambleistas. Señ.oras y señores asambleístas, por

favTr', sírr,anse registrar la asistencia en su curul electrónica. De existir

afguna novecÍad, por favor, inforrnar a esta Secreta.ria. Gracias. Ciento

dos asambleístas, presentes en la sala, sefiora Presidenta. Sí tenemos

il

LA SEÑORA PRESiDENTA. Instalo la sesión. Continúe, señora

UI

LA SEñORA SECRETARIA. Con su autorizacíón, señora. Presidenta,
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prr¡cedo a dar lectura a la Convocatoria: "Por disposición de la señora

Gabriela Rivaderreira Burbano, Presidenta de la AsambLea Nacional, y de

conform.idad con el artículo 12, n,umeral 3, de la Ley Orgánica de la

Función Legisla.tiva, se convcca a las y los asambleístas a la sesión

número 320 del Pleno de la Asamblea Nacional, a realizarse el día jueves

9 de abril de 2015, a las 10h30, en la sede de la Función Legislativa,

ubicada en la Avenida 6 de Diciembre y Piedrahita en el cantén Quito,

provincia de Pichincha, con el objeto de tratar el siguiente Orden del Día:

1. Flimno Nacional rJe la República del Ecuador. 2. Prírner debate del

Proyecto de Ley Orgánica de Prevención Integral de Drogas y Uso de

Sustancias Catalogadas Sujetas a Fiscalizacíón". Hasta ahí el texto de Ia

Convocatoria, señora Presid.enta. M,e permito inforrnarle que no tenemos

solicitudes de cambio del Orden del Día.--

LASEÑoRAPRESIDEI.ITA'Gracias,primerPunto.---

IV

LA SEÑORA SECRETARIA. u1.. Himno Nacional de la República del

SE ENTONAN LAS NOTAS DEL HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA

DE]LECUADoR.-.--.----;--..-'------l------',---.-

.:

1I

LA SEÑOna SECRETARIA. "2. Primer debate del Prcryecto de Ley
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Orgánica de Prevención Integral de Drogas y Uso cle Stlstancias

Catalogadas. Sujetas a Fiscalizaciórt". Con su autotízacíón, señora

Presidenta, procedo a dar lectura al infcrrme. "Quito 1 de abril de 20i5.

Oficio No. . 034-SR-CEPDS-AN-201 5. Asambleísta Gabriela Rivacleneira

Burbano, Presidenta. de la Asamblea Nacional. Presente. Señora

Presidenta: En cumplimiento a io dispuesto en el artículo 58 de la Ley

Orgánica de la Función Legislativa, y por disposición del doctor Carlo.s

Velasco Enríque4 Presidente de la Comisión Especi.aLizad,a Permanente

de1 Derecho a la Salud, adjunto el Informe y Proyecto de Ley Orgánica de

Prevención Integral de Drogas y Uso de Sustancias Catalogadas Sujetas

a Fiscalización aprobado para primer debate, por la Cornisión

Especializad.a Permanente del Derecho a la Salud. Reiterándole mi

sentimientos de consideración y estima. Atentamente, Abogado Alexis

Noboa Arregui, Secretario Relator Comisión Especializad,a Permanente

del Derecho a Ia Salud. Asambleísta Gabriela Rivacleneira Rurbano

Presiden[a cie la Asamblea Naciónal. Presente. De nuestra consideracióu:

Mediante Resolución del Consejo de Administración Legislativa

comunicacla con Mernorando número SAN-2015-0092, de fecha 12 de

enero'de 20'15 la Secretaría Generai'notificó la calificación e inicio de

trámite clei Pr.oyecto de Ley Orgánica de Prevetrción de Drogas y Uso y

Consumo cle Sustancias Catalogadas Sujetas a Fiscalizacíón presentado

por el asambleísta Carlos Velasco Enriquez, a fin de que sea tratado en

1a Comisión Especialízada Permanente del Dereóho a la Salud y se

presente el informe para primer debate; Proyecto que füe debatido,

analízad,oy procesado por la Comisión por 1o cual se presenta e1 siguiente

informe: Informe para primer debate del Proyecto de Ley Orgánica de

Prevencj.ón Integral de Drogas y Uso de Sustancias Catalogadas Sujetas

a Fiscalizacrón. 1. Objéto. El presente i.nformé tiene por cbjeto poner en
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conocimiento del Pleno de Ia Asamblea Nacional, el contenido del

Proyecto de Ley Orgánica de Prevención Integral de Drogas y Uso de

Sustancias Catalogadas Sujetas a Fiscaiiza.ción, :una vez que ha sido

aprobado por la Comisión, para su tratamiento en el primer debate. 2.

Antecedentes: El asambleísta Carlos Velasco Enriquez, a través de

memorando No. 0370-CVE-CEPD-SAN-20 14, d,e fecha 02 de diciembre

de 201.4., presentó para conocimientc de la Presidenta de la Asamblea

I,tracional, asambleísta Gabriela Rivadeneira Burbano, el Proyecto-de l,e¡rr-

Orgánica de Prevención de Drogas v Uso y Consumo de Sustancias

eahlogadas Sujetas a Fiscalización para que se sirva dar el trámite

correspondiente. El Consejo rÍe Administración Legislativa, en sesión de

OB de enero de 2015, resolvió calificar el proyecto de ley referido

anteriorrnerlte, para qr-re sea analízado por la Comisión Especializad,a

Permanente de1 Derecho a la Salucl y presente el corresponcliente informe

para conocimiento del Pleno de la Asamblea Nacional; así mismo, dispuso

bl inicio t1el trámite para el tratamiento del referido Proyecto con fecha t2

de enero de 2O15. La Comisión Especializada Permanente del Derecho a

la Sa1ud, en sesión número l54,llevada a cabo el-19 de enero de 2015,

ctrnoció la rnencionada Resolución del Consejo de Administración

Legislati',ra v'ciecidié iniciar el a.ná1i§is del Proyectrc, así corrro, con el

liroceso de socializa.ción. En esa, misma sesión el proponente Cel proyeóto

de .l.ey, d.octoi' Carios Velásco Enríquez, realizó la presen:tación clel

contenido del documento. Mediantb cómtrnicación oficial, el Presidente

cle la Cornisión Especiali zad.a'P.r*un.nte d.el Derecho a la Salud, doctor

Carios \¡elasco Enríquez, distribuyó ei proyecto cle ley a las siguientes

instituciones: Consejo Nacional ,le Control de Sustancias

Estupefacientes y Psicotrópicas, Ministerio de Salud Pública, instituto

Ecuatoriano de Seguridad Social, Instituto de Gestión Inmobiliaria clel
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Sector Púrblico - INMOBILIAR, Ministerio Coordina,lor de. Desarrollo

Social, Nlinisterio de Inclusión Económicay Social, Ministerio del interior,

Ministerio de Justicia y Dqreclros Humarros, Ministerio de Educación,

Consejo Nacional. de la Judicatura, Secretaría,,Iurídica de la-Presideneia

de la República, Organización Diabluma y Ectrador Cannábico,

Fundación Nuestros Jóvenes, representantes de la. Sociedad Científica de

Psiquiatría del Ecuador a. fin de que sea revisado y se remitan ias

observaciones y consideraciones pertinentes. La Cornisión Especializada

Permanente del Derecho a la Salud, recibió en Comisión GeneraL a las

siguientes instituciones y personas: Consejo Nacional de Control de

Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas, Ministerio de Salud Fúbiica,

Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social, Instituto de Gestiórr

Inmobiliaria clel Sector lrúblico - INMOBILIAR, I\4inisterio Coordirrarjor de

Desárrollo Social, Ministerio de Inch-rsión Económ.ica y Social" Miiristefio

rlel Interi.or, Ir{inisterio de Justicia y Derechcs Humanos, Ministerio de

Educacióh, Secretaría Jurídica de la Presidencia de la República,

Organización Diablunra y Ec'uador Cannábico, Fundación Nuestros

Jóvenes, representantes de la Sociedad Cientifica de Psiquiatría del

Ecuador, Colectivb de Estudios de Drogas y Derechos quienes

presentaron sus observaciones al proyecto de ley. La Comisión recibió

observaciones al pr:oyecto de ley en relación a los temas de prevención,

institucionalidad, regulación y control de las sustancias catalogadas

sujetas a fiscalización, régimen de competencias y procedimiento de los

siguientes asambleístas: Blanca Argiiello, Raúl Auquilla, I\{aría José

Carrión, Aclriana de la CnJz,Richard Farfán, Paco Fierro, William Garzón,

I¡Iaría Cristina Kronfle dó^"r, Víctor Mediná, Grace Moreira, 'MarÍa

Alejandra Vicuña y Carlos Velasco Enríquez. Lá Comisión. Especializada

P'ermanénte del L)erecho a la Salud con.ocio y aprobó e1 articulado del

'Pdgina 
5 de 73
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Proyecto de Ley de Prevención Integral de Drogas y Uso de Sustancias

Catalogarlas Sujetas a Fiscalización, en Ia Sesión número 164 que se llevó

a cabo el día 31 de marzo de 2015. 3. Análisis.y Razonamiento: El

fenórneno 4p.laq drogas, en la actualidad, afecta a casi todos los países

riel r.nundo ¡r más aún a los de nuestra región. Nr¡estro país se ha'¿isto

afectado Lambién por este fenómeno, Qü€ preccupa altan:errte a la
sociedad ecuatoriana por sus graves consecuencias econémieas, sociates

y sanitarias. En las décadas pasadas la legislación se desarrolló

abordando esta problemática desde un modelo represor y controlador,

ent'ocánclos€; efl la. criminalización de las personas involucradas en este

fenómeno, buscando como objetivo principal evitar la producción y el

tráfico de drogas; y, entendiendo al consumo como un acto criminal y no

como un problema de salud pública. La Constitución de la República del

Ecua,Cor expedida en el 2008, cambia esta visión y considera en el

artículo 364, que las adicciones son un problema de salud pública. Ello

obliga a replantear el abordaje de este fenómeno, ya no desde el control,

ia represión y la misma criminali zación, sino clesde la óptica de la

preyenclon;'err ese sentido, el misrrrt¡ artíctrlo plantea que el Estado ilebe

al¡ordar el problema mediante programas cle preirención ¡,, ofrecer

tratamiento y rehabilitación a. los consnmiclores ocasionales, habituales

5, prcbleniáticos. A pesar cle lo expuesto, la legislación nacional aún

no ha recogidcl estos avances constitucionales y se ha rnantenido

vigente Ia Ley rle Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas que regula

la materia éir nuestro país y cuyo objetivo es el de "combatir y erraclicar

la producción, oferta, uso indebido y tráfico ilícito de sustancias

estupefacientes y psicotrópicas...", 1o que demuestra claramente el

enfoque represor con el que se desarrolló. Además esa norma legal

establecía rrorrrras sumamente punitivas sancionando a las personas con

Pagina 6 de 73



REPÚJBLICA IDE;IL, EIC&1'ADOR

M*ñuuh,r*d
Acta 32O

penas extremádamente desproporcionales. Uno de los primeros avances

en este tema, esto cambió con la expedición del Código Orgánico Integral

Penal - COIP, publicado en el Suplemento del Registro Oficial No. 180, de

1O febrero de 2014, en el que se diferenció las penas respecto ai tráfico

ilícito de sustancias catalogadas sujetas a fisca.lización en. rrrÍnima,

mediana, alta y gran escala, en oposición a 1o que establecía la señalada

Ley. Por otro lado, la Ley de Sustancias Estupefacientes y Psicotrópicas

vigente crea una institucionalidad, para lograr el objetivo de esa Ley, y

entrega a la Procuraduría Generai de1 Estado la com.petencia y obligación

de velar por ei cumplimiento <ie la misma, así ccmo dicta.r regulaciones

ou'iigatorias con el fin de coordinar el control cle estupefacier:tes y

psicotrópicos en el país, es decir, prácticarnente entrega la rectoría de la

materia a esta Institución. Cabe señalar que 1a Procuraduría General del

Estado, es según nuestra actual Constitr-rción un órgano público,

encargado de la representación judicial ciel Estado, el pa-trocinio de1

mismo y sus instituciones y el asesoramiento legal y absolución de

consultas jurídicas; funciones similares a las que ejer-cía según las

<lisposiciones de la Constitución de 1998, por 1o que carecía y carece de

todo sentido que Sea un organismo autónomo con una naturaleza y

competencias específicas el encargado de la rectoría de un tema de tan

trascendental im.portancia. A este criterio se suma 1o establ.eci,Co en la

Constitución que señala que a la Función Ejecutiva l.e correspónde eI

ejercicio cle Ia rectoría- de las políticas públicas'en tod.as las materias

incluido el tema, materia cie este análisis.' Corr la nueva visión

ccnstitucional'es necesario reconsidérar el abordaje de la temática de las

cirogas, pues al ser un fenómeno social entendido como un conjunto de

prácticas e ideas influenciada.s por las normas sociales en ámbitos

cultura.les, ideológicos, políticos, jurídicos, económicos y ambientales,
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que regulan ú comportarn"iento de la persona en la sociedad,

indispensable que exista Llna perslf,ectiva. integral del fenórneno, ya no

enfrentarlo desrje el eje cle la represión, sino abrir el debate desde varias

perspecti'/as y de rnanera. interdisciplinaria e intersectorial. Por ello el

provecto de ley plantea la prevenciÓn integral como el enfoque q.ue

permite a.bordar eI terrra desde todos los ámbitos descritos; enfoque

recogiclo desde el mismo título del Proyecto. El objeto del proyecto de ley

que presenta la Comisión Especializada, Permanente del Derecho a la

Saluc1 es la prevención integTál de 1áS diogás, élestablec.miento de urr

nuevo marco legal e institucional para su abordaie; y,la regulación y

control cle las sustancias catalogadas sujetas a fiscalización. Las normas

del cuerpo legal son orden público, de aplicación y observancia en todo

e1 territorio naCional y ampára a las personas ell su relación con el

fenórnen<¡ de Ia dr:oga. En otro terna el proyeetcr de ley clasifica con

cla.riclad. 1o que se ,Jebe entendér por drogas y otras sustancias

cataioga-da.s sujetas a fiscalizacíón, incluyendo un listaclo de anexos de

susta.n.ciás sornetida.s a este régimen, que recoge los avances en la

materia,de ia Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacien.tes de

la Organ tzacion de las Naciones Unidas, io que permite claridad ai

operador legal y al administrador de justicia en pro de la adecuada

interpretación y aplicación de la Ley. El proyecto de ley incluye a los

rlerechós humanos como uno cle los principios, de ta1 manera que la

política pública se direccione a las personas y sus circunsta.nÓias sociales

y problemas rel.acionados con las drogas, antes qLle en el control de la

sustancia en sí rnismo. De igual manera, destaca a Ia sóberanía como un

pr:incipio que permite que las relaciones internaci,rnales y los acuerdos

de cooperación sobre drogas, se circunscribart a la ma.teria, sin ir.rvolu.óra:r
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otros árnbitos que distorsionen su naturaLeza y afecten o condicionen la

soberanía. En cuanto a los derechos el proyecto de ley dispone que ei

Estado garantizará el ejercicio de los derechos a la: salud, educación,

prevención, acceso a la . información, no criminalizacíón, no

discriminación y no estigmatización. Respecto del enfoqrre de prevención

el pr.oyecto de ley conterrrpla que las acciones del Estado deberán

orientarse desde ios princi¡:ios de prevención y atención integral; Y, de

reducción t1e riesgos y claños asociaclos, enfocando strs actuaciones en el

clesarrollo de las ca.paciciades de la-s personas pat'a enfrentar el fenómeno

de la dr6ga en sus diversos momentos. Tarnbién contenr.pla el derecho de

toda" persolla a un modelo--de--qte¡qloqqq4 un enfoque integrado que

incluya la. prevención desde qYS diferentes árnbitosi Y, desarrolla un

ca.pítuio completo para tratar el tema, en donde, se collsidera a la

prevención integral como el conjunto integral de potíticas encaminadas a

abordar el fenómeno de las drogas desde los diferentes enfoques

sectoriales; por su parte, la prevención del uso y consumo se orientará a

fortalecer las capacidades, habilidades y clestrezas de los individuos, para

impedir la relación inicial con la.s clrogas y disminuir su influencia, uso y

riesg6s asociados. Además se establece un articulado que define a la

atención intesial e impuisd la creáción de programas de irrciusión

ecolómica y social para las personas qu.e se encuentren o terrnir:en

piocesos cle récuperación terapéutica y para quiehes se encuentrerr en

riesgo frente al I'eirómeno de la droga. En la parte finai de este capítulo

desarrollá el concepto de desarrollo alternativo preventivo, como '';.no de

los prirrcipales objetivos qlte se refiere a la necesi,lad de implementar un

conjunto de medidas que potencien las capacidarJes de desárrollo de las

comunidarles ubicadas en zonas de riesgo por la influencia cle actividades

ilícitas relacionadas con las drogas y que fortalezcan la presencia del
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Estad.o en aquell.as. Ya en m.ateria de irrstitucionalida.d, el proyecto de ley

crea un Comité Inte.rinstitucional presidido por el Presidente cle la

República para tra coordinación y articulación de las políticas públicas

relacionadas con el aborclaje del fenómeno de las drogas. Así mismo crea

rrna SecretaríaTécnica adscrita a la Presidencia de la de la República, la

cual ejercerá l'acultades de coordinación, seguimiento y evaluación en eI

árrrbito del abordaje del fenómeno de las drogas; y, la reguiación y control

de las actividades relacionad,as a1 cultivo, producción, comercíalízación,

distribución de sustancias catalogadas sujetas a fiscalización. Las

competencias y facultades de esta Se-cretaría se detallan en e,l artículo 14

clel proyecto de ley, entre ellas se encuentran las de regular y controlar

las a"ctivida

distribtrción de sustancias catalogadas sujetas a fiscaiización

tlesarl.ollaclas por personas naturales ó jurídicas; §enerar informacióu

con evidencia científica sobre el fenófneno de las drogas para la

formüIaciO., ¿. políticas públicas; la calificación y/o autorízación a toda

persona natural o jrirídica, nacional o extranjera, que requiera manejar'

algún ti¡io de sustancias catalo§adas süjetas a fiscalización; recibir en

depósito las sustancias catalogadas sujetas a fiscalizaciín, previa orclen

judicial o de atrtoridad competente e intervenir en su destrucción; entre

otras. La.s competencias asignadas en el numeral 6 del artícu.lo 14 d,el

proy"óto de 1ey merecen un especial análisis, pues, con la aprobación del

Cócli.go Orgánico Integral Pena1, se despenalizÓ la tenencia y posesión de

sustancias estupefacientes y psicotrópicas para consumo personal, que

deben ser: regirladas por la non¡rativa corresporrdiente; así mismo la

Disposición Transitoria Décimo Quinta del mismo cuerpo iegal dispuso

que en los c.asos de tenenc iaparael consumo, hasta que i;e emita la tabla

correspond.ieñte; se aplicará 1o dispuesto en la Resolución No' 001
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Consep-CD-2013, publicada en eI Segundo Suplemento No. 19 de 20 de

junio de 2013; ello. significa que es necesario emitir Ia normativa

correspondiente, ya. no de manera. transitoria, que regule esta situación

lego-l; es pr-¡¡ ello que se otorga a ia Secretaria Técnica de PrevenciÓn de

Drogas, la feucultad. de emitir la regulación correspondiente respecto rle la

tenencia o posesión de cantidades máximas admisibles de sustancias

estupefacientes o psicotrópica,s para consumo personal. En otro tema eI

proyecto de 1ey realiza una irnportante diferenciación entre 1as

competencias de la Autoridad Sanitaria Nacional y la Secretaría Técnica

cle Drogas, entregando el ciclo completo de control y regulación de los

meclicarnentos que contenga sustancias catalogadas sujetas a

fiscalización a Ia Autoridad Sanitaria Nacional y el ciclo de regulación de

los principios activos que contengan sustancias catalogadas sujetas a

fiscalización, cuando no han sido convertidos e1t rnedicamentos, a la

Secretaría Técnica de Drogas, siendo esta diferenciación un verdadero

avance en la legislación, pues por prirn era. v'ez se permite cerrar el ciclo

de control t1e este tipo de sustancias de manera adecuada.

Fosteriormeirte el'proyecto de ley tipifica 1as faltas acl.rninistrativas en

materia de drogas y enLrega la competencia a la Secretaría Técnica de

Drogas para sanci.onarlas, entre las faltas que tipifica se encuentran la

falta rde registro y reporte de sustancias sujetas aftscalización, Ia tenencia

de precursores sin autorízacíÓn, el excéso en ei manejo de cupo

autorízado, la importación y exportación sin autorización, entre otras.

Respecto de las normas adrninistrativas referentes a la competencia y al

proce,Cimiento sancionatorio administrativo el proyecto 'Ce ley establece

normas específicas y concretas desarrolladas de tal manera que respetan

los principios de legalidad y debido proceso contemplados en 1a

Constitución de ia RepúbLica. En otro tema el proyecto de ley, en Ia
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Disposicién Transitoria Quinta, dispone que los servidores y trabajadores

Cei Conse.jo Nacional de Control y Sustancias Estupefácientes y

Psicotrópica§, que desaparecería con la aprobación de la ley que presenta

este informe, pasarán a formar parte de la nómina de los órganos y

entid.ades, de la administración pública cerrtral e institucional o que

clependa.n de la Función Ejecutiva que sean designadas por e1 Presidente

de 1a República, previa evaluación correspondiente y observando los

clerechos que les fueren inherentes conforme ala 1ey, en función de las

necesidades e intereses institucionales. La Disposición Trarlsitoria Sexta,

por su parte, conternpla que los bietres que han sido iircautados dentro

de procesos penales por delitos de prodtrcción o tráfico ilícitos de

sustancias catalogadas sr-rjetas a fi§calización, lavado de activos,

terrorismo y su financiación, serán transferidos para su depósito,

cgstodia, resguafdo y aclministración a la entidad encargada de la

aclministración y gestión inmobiiiaria del Estado, para ello se ha

desarrollado un proceclimiento detallado y específico, siempre

precautelando los derechos de 1os ciudadanos y los intereses del Estado.

Además hay que considerar que las sustancias catalogadas su.ietas a

fiscalización que se encuentren bajo depósito, custodia, resguardo y

administracién en el Consejo Nacional d.e Control de Sustancias

Estüpetacientes y Psicotrópicas, se someterán a lo rlispuesto en el

artíctrlo 474 d,el Código Orgánico Integral Penal, es decir, quedarán a

cargo de la Sécretaría Técnica d.e Drogas. Firralmente,'el firoyecto de ley

estabiece'otras Disposiciones Generales, Transitorias, Réformatorias y

Derogatorias que permitirán aplicar e1 contenido de ia ley de rnanera

adectrada, así como una correcta a.rmonización de otra legisiación

referente a la rirateria. Por las motivaciones constitucionales, jurídicas y

sociales expurestas, la Comisión EspecializadaPermanente del Derecho a
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la Salud, Resolvió a.próbar el Proyecto de Ley Orgánicl de Prevención

Integral 
. 
de. Drogas y Uso de Sustancias Catalogadas Sujetas a

Fiscalización, y emitir el iníorme fávorable para pritner debate que

potremos a. consideración; y por su interrriedio a conocimiento del Pleno

de la Asamblea Nacional. Suscriben el presente informe: el asambleísta

Ca.rlos \/elasco, la asambleísta María Alejandra Vicuña, la asambleísta

B1anca Argüello, la asambleísta María José Carrión, la asambleísta

Adriana de la Cruz,el asambleísta Richard Farfán, el asambleísta Wil.lianr

Garzon, el asambleísta Víctor Medina". Hasta ahí el texto, señora

Presidenta. El Asambleísta ponente es el asambleísta doctor Carlos

Velasco Enriquez.-

LA SEñORA PRESIDEI{'IA. Gracias. 'liene la palabra, asambleísta Carlos

EL '.ASAMBLEÍSTA VELASCO BÑnÍQUpZ CARLOS. Compañera

Presidenta, cornpaneros y compañeras legisladoras: Este espacio de

clebate de ün tema de mucha importancia para América, para e1 mundo

y para él Ecuador. Precisamente en este escenario de debate es lo que

nos permite escuchar, orientar, estructurar toclas las dimensiones de un

problema ,Je drogas que tiene algunas dimerrsiones. Cualquier política

que enfoque la prohibición de una sustancia como el eje central corre eI

riesgo de convertir en oro cualquier porquería, cuando la polÍtica pública

intenta centrarse solamente en una sustancia, 1o que nos está diciendo

esta reflexión puede hacer una serie de acciortes que van en perjuicio de

la propia sociedad y de la piopia'constrücción iocial, que tenemos y que

terremos que seguit ayanzando en el m'undo. For eso, cuando se h.abla de

clrogas, se habla de un grroblem.a de drogas, que tiene a.lgunas
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rJificultades, que más tarde las iré describiendo Ce acuerdo a toclos los

análisis científicos, económicos y antropológicos que existan. Pero eso

nos lleva ahacer esta reflexión donde las leyes que teníamos sobre control

de drogas, fueron leyes realizadas aproximadamente entre el añcl

ochenta, ochenta ¡z dos, ochenta y ctratro hasta e1 año noventa en el

Ecuador, con una rnisma perspectiva, con ut:a misma relación: la acción

represiva ,le. accíóncle crimin alizar;la acción ,Je verlo al ciudadano como

un probLernay no como parte cle un proceso de la sociedad, que tiene que

ser visto com.c 1o estamc¡s queriendo mirar ahora. Solo voy a citar de ese

proceso histórico que estamos viendo ahi 1o que estaba en Colombia, en

el ano mil novecientos ochenta y seis, la reclusión de consumidores en

centros de rehabilitación aun sin estar en posición de sustancias, los

desechables, los descartables, los que no tenían la posibilidad de ser

visibilizados qu.e es el tema que ahora vamos a enfrentar. Entonces,

también en el Ecuador en el año noventa, la pena se estableció desde ahí

de doce a dieciséis años por tenencia de sustancias. Aquí, un primer

elemento fuerte para la reflexión, si tengo procesos de adicción como

ciudadarro, siempre habría la posibilirtarl cie que sea exchrid«:

socialrnente, ia'posibilidad cle que el accesb ¿i aetividades rJe salud; si es

que fuere el ca.so, de recüperaiión o de rehabilitación nunca se podÍan
l

dar, porque la crirñina\iza.cíón era'el efecto'más sostenido de un problema

que se 1o quería invisibilizar y que no io queríamos reconocer como ttna

acción compleja que tiene muchas dificuitades. Aproxirnadamente, esto
:

para rJ.n contexto mundial, aproximadamente cuarenta millones de

ciudadanos, cuarenta millones de ciudadanos entre el dos mil ocho y dos

rnil doce, tuvieron la fuerza de este proceso de adicción para aumentarse

toda la acción de adicción, eso en el mundo. Pero cuando llegamos a

nuestro país, cuando llegamos al Ecuador, voy a dar un indicad,rr que es
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fundamental para toda la .lisctrsión que, se'la siga dando hoy, este

i¡:dicador, y 10 \roy a,repetir dos veces, el promedio de uso de drogas en

el Ecuador,.en el año dos mil doce era de caterce punto tres años, en el

dos mii ocho. de trece punto ocho años y en el dos mil quince de trece

punto ocho años. Quiero decir entonces que Ia edad promedio de drogas

estamos entre trece punto ocho años en el dos mil cinco, que significaría

para el. debate catorce años. Per:o aquí, esta edad promedio de inicio, tiene

una complejidad que 1a voy a. describir 1o más rápidamente. El proceso

de adicción tiene elementos ambientales, elementos culturales,

elementos sociales, elementos genéticos, elementos biológicos que

géneran este proceso de adicción en los seres humanos y que tiene muy

dificil la corr.rplejiclad pa-ra ser entgndido como ¡roblema, coino

rehabilitación o como recuperación. Pero si es qlre Ie cogemos ese

inrlicador de quince años, de acuerdo a todas las investigaciones hasta

atrora, cle los anáÍisis de la neurocierrcia, de la neuroquímica de1 cerebro

y del cerebelc,, que empíeza a gerrerar una serie de indicaciones se

concluye que entre más temprano es el proceso de adicción del niño o

niña o adolescente, mayor posibilidad de generar aclicciones

permanentes, con mayores complejidades en su desarroilo psicomotor.

Es ,Jecir, que entre la adolescencia, la. niflez y adolescencia, Lrasta los

veinticinco años de edad, el cerebro está en un proceso de desarrollo y la

sustancia específica, 1á dopamina, genera acciones que pueden producir

la adicción bajo edades tempranas, como el elemento fundamental pa.ra

generár problemas de la adicción, 'ala,luz de todas las investigacic'nes, a

Ia L:Jz de toclas las investigaciones socia.les, antropológicas que se ha

heiho hasta ahora. Sobre este tema, escucharemos,'y estoy Seguro que

sé van a dar muchos otros elementos científi.cos y técnicos, que con gusto

los poclemos éscuchar. Bajo esa visión, entonóes, tenemos l.lna
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Constitución del año dos mi1 ocho, que ahí ya nos habla qu.e no podemos
:.

seguir mirando todo e1 problema de drogas con esa misma mirada de

r:epresión. Entonces, carnbiamos al segundo momento del dos mil ocho,

a genérar que este terna de la. adicción tenga otras connotaciones y que

hoy tenemos clue jugar, quizás corl dos o tres palabras, pero Llna cie ellas

qite quiero que se interiorice en cada uno de ustedes y que se la debata,

que se la discuta, que si hay elementos que ialtan, que se 1os pongaillos,

es eso que está a1:Í, que se denomina prevención integral. Prevención

integral, ese segundo momento de este proceso es 1o que nosotros

queremos ahora describirlo como un proceso de enseñanza, como un

proceso político de aprendízqe y como un proceso de una 1ey en la que

ahora nosotros estamos proponiendo. Deberíamos, entonces, en el tercer

momento, ya generar un proceso de adecuación del marco legal para este

tema, ese es el tercer momento, y ese tercer momento va con dos

acciprnes: urla, qtre está en el Derecho Penal, el artículo dos veinte, que

tiene unas consideraciones específicas del CCIIP, las diferencias de penas

para eI tráfico ilícito eu mínima, median a, aliay a gran escala. Esa es la

una o.it. del problema y, la otra, la segunda, la que estamos

proponién«l.o nosotros ahora, es la prevención y la institucionalidad

,rrr"uá de este nüevo proceso político. Por lo tanto avanzamos ya en la

propia estrrrctura de la ley. Ei objeto del artículo uno tiene tres ítems que

son'l<¡s que voy a resaltar: prevención integral, un marco institucional

legal nuevo; y, un tercer elemento, la regUlación del control. Y en el

artículo tercero tenemos una política pública para el' abor:daje del

fenómeno de ias drogás y una correlación con los derechos humanos.

Otra reflexión antes de continuar es que si seguimos con el proceso, como

1o hemos tenido en algunas partes de América Latina, QUe la represión

sea que debe continuar en todo 1o ilícito y toda esa tnagnitud dei
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problema, sea.el único camino. Ahí tendremos que recoger, entonces, el

Informe de las Américas hace pocos años dictado, que el problema de

drogas en América Latina 1o define como una guerra perdida, que si no

se 1o ve al ciudadano que tiene procesos de adicción, como un ciudadano

que tiene derechos y si 1o vemos solamente como un elemento cle

represión o de ocultamiento, seguiremos en esta guerra perdida..

Entonc.=s, la clasificación de ias d.rogas en e1 artículo seis, son sustancias

catalogadas y sujetas a fiscalización, se hace una definición especíiica

de,la clrogas: bebiclas con contenido alcohólico; -en el ármbito de la

prevención:-----cigarrillos y stts productos derivados; sustancias

estupetacierrtes sicotrópicas y medi.camentos que los contengan;

sustanci.as de síntesis y sustancias de uso industríal. Y en lado contrario

esta.mgs para delimitar las dos acciones, sustancias catalogadas y

sujetas a fiscalización con regulación y control' Están ahi 1os

estupefacientes: cocaína, heroína, morfina, cannabis, los sicotrópicos

como catinona y otros más, y precursores químicos. Quizás, señora

Presidenta, si nos ayuda, Ia parte de la derecha no interrumpir este

proceso, está muy fuerte la discusión de otros temas, no se puede

conc!uir', pero 1es solicito a los cornpañeros que están en el iado derecho

del auditorio que, por favor, nos ayuden a seguir, ya lne faLtan solamente

.----..---dos rninutos.------- ----------- -------------

LA SEñORA PR'ESIDENTA. Asambleí'sta Velasco, tiene r)azón. Pedimos

orden, por fariclr, es la exposición Cel ponente sobre una ley que va a ser

EL ASAMBLEÍSTA VELASCO ENRÍQUEZ CARLOS.

fundarnental es 1a prevención integral, que tiene el

Entonces, el eleinento

artículo séptimo, tiene
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una definicién que traduce "el conjunto de políticas públicas

encaminaCas a abordar el fenómeno de las drogas desde los diferentes

enfoques sectoriales y contemplará el desarrollo cle las capacidades del

su.jeto, su familia, Su entorno en el marco del buen vivir". El artículo ocho,

y este también tienen algunos elementos que posiblemerrte tendrán que

rnejorarse, la prevención del uso y consulno de drogas. Esta prevención

de uso y consumo de drogas se orientará desde el Estado y la sociedad a

fortalecer capacidades, habilidades y destrezas cle los individuos para

impedir la relación inicial con 1as drogas y disminuir su influencia, uso y

riesgos asociados. Y el artículo nueve, la aten.ción integral. Entonces la

prevención pasa desde el derecho fundamental de la información a una

p4.ovs11si5., in.tegral doncle si . yo,.. ciudadano, terrgo ya procesos de

adrccién, el Estado tiene que darme las posibiiiclades ciertas de generar

tratamiento, r'einserción, qué hastá este momento no tenemos la oferta

necesafia para téner estas accic¡nes de salud pública, que son

fundarneltales. Y aquí en este articulo nueve estarnos diciendo que eso

precisamente tiene que hacerse y en este rnomento me parece que e1

Consep, que cambia su estructura, genera una serie de procesos nuevos.

Y el artículo diez, "Es obligación de Estado crear programas de inclusión

económica y social para las personas que se encLtentren o terminen

procesos de recuperación tera.péutica y para quienes se encuentren en

riesgo frente al fenómeno de la droga que faciliten la integración ccn su

famiha, cornuniclad y entorno iaboral". El artículo once eS una acción de

desarrollo a.ltérhativo y preventivo en comunidades que están en riesgo,

:rtas acciones diferentes para combatiry 
$u.e 

hemos visto en el Pa.ís ci<

esta§ acciones. El otro elernento de 1a ley, de la prevención, de ia edad de

quirrce-años, pasámos al otro elemento fuerte de la ley, es la nuéva

estructura institucional, y ahí se crea un c<lmité interinstitucional, que
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1o presirle el propio Presidente o Presidenta d.e la República, donde se

ejercerán las competencias y facultades que le sean asignadas. Ahí

dejamos abierto el debate para poner todas las posibilidades de

mejorarniento cte este texto. El tiempo está exacto y quiero decirles,

compañera Presid.enta y compafieros legislaclores, clecirles 1o siguiente,

también ah.í decirnos de una Secretaría Técnica gt-re tendría las

posibilidades de generar toda ia construcción de un^a política pública,

toda. la construcción de ejercer el liderazgo sobre estas acciones y que

pa,san a tener una direccionalidad, con una responsabilidad infinita y

grand-e que la va a tener el propio Presidente de la*epúblieay le quitamos

esa responsabilidad a la Procuraduría General del Estado. Concluyo,

señora Presidenta, diciendo que en la Mesa de Salud están ahí los y las

asambleístas que participan, cualquiera que sea la opinión ahora,

absoluto respeto tendré para sus opiniones, cualquiera que sea su

opinión ahora, siempre serán los compañeros de la Mesa de Salud, QUe

buscamos en estos espacios la posibilidarl de cotrstruir un país en

nrejores condiciones. Muchísirnas gracias, señora Presidenta

LA SFIIIORA PRESIDENTA. Giacias,' AsarnbleÍsta. Asámbleísta Paco

Fierr:o, tierre ia palabra.--------------------

EL ASAMBLEÍSTA FIERRO OVIEDO PACO. SCñOritAS, SCñOrAS, SEñOTCS

asanrbleísios, tengan ustedes fiiuy buenos días. Este tema en el cual

estamos avocatlos en este momento con respecto a la Ley de Drogas, debo

manifestar el por qué votamos en contra o voté en'contra de este proyecto

de ley ql-re, en primer lugar, porque eltítulo de la ley es un títUlo que está

abarcando en mucha amplitud, ya que dice Ley de Prevención Integral de

Drogas. Entonces, mi preocupación va hacia allá, si es que estamos
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hablando de urra Ley Integral de Protección de Drogas, abarca

absolutamente todo el espectro de drogas, abarca desde la siembra,

aba.rca el cultivo, abarca el tema de transporte, la venta, el consumo. En

la Comisión se hablaba y se decÍa que por ejemplo existía y que la guerra

contra las rlrogas habia fracasado. Creo que no es así que haya fracasado

la g¡i.rerra contra las drogas y aquí debo hacer hincapié con nuestra Policía

Nacional, con las Fuerzas Armadas, QU€ ha habido murchos que han dado

su 'u,ida en la lucha contra el narcotráfico. Hay que continuar en esa

hrcha, en esa guerra corrtra ese gra.n flagelo que existe en nuestro país.

Pero estamos de acuerdo, p,rr ejemplo, en la ley ell. que debemos cumplir

con la C.onstif-ución. de la República. En esa Constiturción de la Repúb1ica

del..dos milocho; e diferencia

entre Io que es el narcotráfico, el que vende Y, a su vez, aquel que

consume. Pero también es necesario hacer notar que aquel que consurne

la rlroga, poco a poco va ayarLzando en ese proceso de seguir buscando

rnás, otro tipo de droga, comien.zan, a 1o mejor, con la marihuana, y luego

van escalando, porque cada vez tíenen más necesidad de tener y de

consumir otra droga mucho más fuerte. Entonces, aquí viene la parte en

la cu.al nosotros estamos de acuerdo y apoyamos y respaldamos que no

se criminalice, como dice la Constitución, a aquellos que consumen,

aqr,rellcts qu-e son adictos, tiene que ir, porque es un problerna de salud y

tiene que i.r justantente a hacr:r un tratarniento Ce salud. Pero viene el

problema clei Esta<io, no hace muóho, será ha.óe'ünos quince dias o algo

más, 'récién ihauguraron un centro de rehabilitación en Guayaquil,

rnientras tanto ocho años han pasado, debía existir siquiera. en cada

provincia o en 1as más grand.es, donde hay la afectación con respecto al
.l

tema de Crogas, debería habei existido estos centros de rehabilitación en

donde 'tengan realn:ente una rehabilitación real, mas no esos centros
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clan,Jestinos en dond.e les maltr atan,en donde vejan a la pobre gente que

ha entrado al c'onsltmo de droga. Entonces, no Se puede hablar en contra

de que la guerra contra las drogas ha fracasado, 1o que sí hay que hacer

es jusLanretrte darle esa protección a aquella gente que necesita

refta.k¡i].itarse, a esa gente que rlecesi.ta clarle un.a. proteccién para que

salga de esa adicción. Debo manifestar, asinr-ismo, la estruct-ura que se

está formandc en. este momento en la ley actual. La ley anterior estaba

colformacla por un corrsejo directivo, en este consejo directivo estaba el

Proctrrador, qlle era la cabeza, y lu.ego existía el Ministro de Gcbierno, el

Ministro cle Educación, el Ministerio'de Saiud, el Ministerio de Bienestar

Social, ei de Defensa y el de Relaciones Exteriores. En la Comisión se

recibió en Comisión General y explicaban los logros que tienen en la

captura de grandes toneladas, se habla de veinticinco, de treinta

toneladas que se han capturado solamente en este año. Entonces si se

está haciendo bien las cosas, por qué no se fortalece esa misma

institucionalitlad, sino que le están deteriorando y 1o que están haciendo

és pasando directamente Ia responsabilidad al Presidente de la

Republica,' cualquiera que 'este sea,' la Presideñta <¡ Presidente de I.a

República,'cüalquiera que este sea; va a ser e1 responsable de cualquier

problerria que exista con respecto al tema cle drogas, y sabem«;s que el

narcotráfico tiene los tentáculos y 1o que busca es penetrar en las aLtas

esferas del p'oder político, 0"1 poder económico, Es así 
. 

qu.e riebo

manif,estar, por ejemplo, existía fro hace mucho problemas de la

"narcovalija", liroblemas de avionetas cargadas d.e droga y de dinero,

existían problemas inclusive de un asesor presidencial; policÍas,

coroneles que ha denigrado el rtniforme han sido detetri,los. Por 1o tanto

eso es necesario que se entienda, le pone en un estad.o de vulnerabilidad

ai Presidente r1e la República, porque va a caer el peso sobre é1. ¿HcV
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quien le nombra al Procurador General del Estado, al defensor del

Estado, al abogado del Estado? Es de una terna enviada por el Presidente

de la República. Por 1o tanto, indirectamente é1 también tiene e1 control,

pe,:o es necesario entender y comprender, no Ie pongamos en esas

dificultacles a cualquier Presidente que sea nombrado. Creo que debería

seguir siendo el mismo Procurad.or el que encabece este consejo directirro.

En la Secretaría Técnica, elr el actual documento está el Presidente Ce la

República el que va a encabezar la nueva estructura, el Comité

Interinstitucicnal, pero asimismo también se crea Ia Secretaría Técnica,

y en esa Secretaria Técnica, clentro de las competencias, en el artículo

catorce, numeral siete, debo manifestar con respecto a que aquí se está

hablando cle la siembra, ei cultivo, eu€ van ellos a controlar para el

consunlo. Están abriendo las puertas para que la gente, que en vez de

impeclir que consuman, le están abriendo las puertas para que

simplemente siembren la marihuana, la coca, para que siembre la

amapola y que tengan para el consumo de ellos, pues. Eso no es

prevención, eso es fomentar el consumo, de 1o cual estamos totalmente
'eir ctesacuerdo. La tabla de consumo d"eberÍa. estar inclui,Ca acltrí, en 1a

ley, y no dejarle para el reglamento. Se clice, aSimismo, que esta tabla fue

analizad,aen forma muy cónsensuada, pero cuando ie pre§untamos a la

Mini-stra de Salud si es que elios manclaron esa tabla, no sabÍan

responder, le echaban la peloiita a otra persona. De igual rnanera es

neóesario que esta tabla quede en la ley, ¿por qué? Porque si está en ei

reglamento va a ser simplemente cambiaCa al gusto y paciencia del...----

EL ASAMBLEÍSTA FIERRO OVIEDO PACO. ...que esté al mando. Gracias,
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señora Presidenta. Quiero aqüí reconocer, quiero recoirocer y quiero de

arrtemano, pedir cinco minutós máS, para poder continu.ar con esta

explicación sobre este tema tan clelicaclo en el cual estamos avocad.os la

Asanrblea lrlacicnal. La Policía Nacional, esos uniformadcis de Fuerzas

Armadas y Policía Nacional han hecho un trabajo exhaustivo, han dado

su vida para capturar toneladas, y hay que seguir trabajando en ese

sentido, hay qre seguirle respaldando, pero también tiene que buscarse

la forma de que Inteligencia Po1icial, Inteligencia de Fuerzas Arrnadas y

también r1e la Inteligencia que tiene la misma Presidencia con utra

SecretarÍa adscrita, deberían trabaiar en ese sentido para llegar a los

IA SEÑOI?Á. PRESIDENI'A. Concluyó su tiempo

EL ASAMBLtrÍSTA FIERRO OVIEDO PACO. Un minuto, por favor,

Capturan toneladas, pero que están saliendo por nLrestros aeropuertos

y que están saliendo también por nuestros puertos marítimos. Pero

de clónde viene toda esa droga, por dónde pasa esa droga, se dice que

se captura ei treinta por ciento, el resto sale del país. Señora Presidenta,

me reseryo los cinco minutos para presentar un video, que eso sí es

para promoción y para prevenir el consumo de drogas. l¡Iuchísimas

LASEÑoRAPRESIDENTA.AsarnbleístaMaríaA1ejandr:aVicuña

I,A ASAMBLEÍSTA VICUÑA MUÑOZ N{ARÍA ALEJANDRA. GTACiAS,

compañera. Presidenta. Compañeras, compañeros asambleístas: Hol' es

un día histórico no solo porque en Panainá, se desarrolla la Cumbre de
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los Fuebios, en el marco de la Cumbre de las Américas, QU€ hoy sí puede

llamarse ta-I, porque tendrá presente lavoz d.el hermano pueblo cubano

que durante clécadas est-uvo exch¡ido injusta y absurd.amente. Y no solo

es histórico por este importa.nte acontecimiento, sino porqrie hoy en el

Seno de la democracia, en el seno de este Parlamento, tenemos que

alrorclar un tema tra.scend.ental que va a posibilitar romper un paradigma

que ha respondido a una lógica absurda,'que tanto daño 1e ha hecho y le

sigue hacienclo a la humanidad entera. Pero para entencler el problema

hay que rnirarlo y comprenderlo desde todas sus dimensiones, y para ello

quisiera comentarles, por ejemplo, 1o que el informe presentado en la-

ciudad de Nueva York, en junio de dos mil once, por parte de la Comisión

Global sobre las Políticas de Drogas, c<¡nformados por líderes mundiales

de alto nivel de distintos países y regiones del mundo, pero también de

distintas posiciones político-ideotógicas decia, en dónde hace un llamado

a'los bstacios del mund a, a reconocer la necesidad de romper el tabú

sol-rre el dehate y la'reforma legai en materia de las drogas en los distintos

paises. En resumen general señala qt-re efectivarnente la. guerra glolral a

las dscgab ha fracasado, corl conseclrencias devastadoras para los

iirdividuos y la.s sociedades alrededor del mundo. Este no es uri tema de

fe, este es un tema que puede €videnciarse en los resultados catastr'óficos

que bxisten en los diferentes paises. También menciona que los inmensos

recursos 'clestinados a la criminali ru"ión y las mediCas represivas

orierrtadas a productores, traficantes y consumidores de clrogas ilegales

han fracasado efícazmente en reducir la oferta y el consumo, y las

aparentes i'victorias" en la eliminación de una Ll otra organización o

fuente de tráfico, son negadas casi instantáneamente por Ia emergencia

de otr:as fuentes vinculadas al narcotráfico. En esta rnisma línea, el

Infornle rle la OEA, en eI dos mil trece, recomienda a los Estados la
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ciespenalización clel consumo cle d.rogas, y que debe ser estar considerada.

como la. base en cualquier formulación y estra.tegia de salud. pública. Pero

tambiérr la Organización Mundial de la Salud, en su informe presentado

en septiernbre del año pasaclo, en el dos mil catorce, en donde las

directrices cle este informe apuntan a Ia despenaltzación de una- serie de

comportarrrientos, no solo respecto aI uso de drogas en las poblaciones

claves, sino qrre por razones de salud pública deben darse a fin de

mejorar el acceso y La utilización de los servicios de salud, para reducir

la posibiliciad de Ia adopción de comportamientos riesgosos y las tasas de

encarcelamiento. Han pasarlo más de cincuenta años desde la

Co¿vención Úr:ica de Estupefacien.tes, y más de cuaren'ua añ.os clesptrés

de que Nixon irnpulsara y planteara la gnerra a las drogas desde el

GoLrierlo ncrtearnericano, involu.crando a América Latina, y los

resultarlos eviclentes de este fracaso están a la vista de todos. Algunos

elementos para el debate y la discusión y una comprensión integr:al d-e

este problerna. Solo en la ú1tima década, el consumo de opiáceos y de

cocaina en el mundo incrementó de trece a diecisiete millones de

consumidcres al año. El consumo de cannaLris, de ciento cuarenta y' siete

a ciento sesenta millones de consumiclores al año; el incremento

descomgnal de tráfico de armas es una realidad palpable y evidente. así

como el lavado del dinero que involucra más de seiscientos mil millones

de dólares al año. Ni hablar de la violencia relaci,onada'con ei fenórneno

sociai de ias cii:oga.s, que solo para poner el ejemplo urexican.o, hasta el

cios mil clbce liégaron a sesenta nril y rnás los nruertos como consecuerrCiá

dbi'crime n' orgáiízado'vinculado al narcotráfico. Esto solo para poner

algqnas reaiidades que sustentan ia afirmación de que'la guerra contra

ias drogas,l con ese enfoque prohibicionista, irapulsado desde una

perspectiva de los intereses cle Norteamérica ha fracasacl,c en el rnundo

Página 25 de 73



REPÚts.TECA .DE)T,, E,CUADOR

Acta 32O

y, obviamente,. en la región. [,a política norteamericana ,incidió

f'uerterr¡errte'en la legislación sobre drogas en nuestra región. En el cas,c

ecuatoriano, este enfoque orientó los contenidos de la Ley Orgánica de

Sustanciag Estupefacientes ¡r Sicotrópicas de mil novecientos noventa,

más conocida como Ia Le5, Ciento Ocho, que criminalizay castiga todo Io

vinculado a las drogas, incluyendo consumidores, a las llamadas mulas,

a los campesirlos que encontraron y encuentran en la siembra y el cultivo

para el narcotráfico un Írecanismo y una forma de sobrevivencia, de

subsistencia y que ocasionaron, por ejemplo, que el Ecuador Llegará a ser

el país en Ia región con mayor sobrepoblación peniten.ciaria, que incluía

dentro cJe esta sobrepoblación penitenciaria el cuarenta y cinco por ciento

de presos viniul.ados al fenómeno social de la-s tlrogas. Estas leyes y

algunos otros acuerrlos permitieron acciones e intervenciones de

espionaje, particularmente de Estados Unidos, con el. pretexto de

actividacleS antinarcóticas qtre trajo como ccnsecuencia, solo para poner

algunos ejemplos, la destrucción de decenas de érnbarcaciones de

rnigrantes por parte de la Marina de Estados Unidos, o un fuerte impacto,

por ejemplo, en el medio ambiente y en la salud de las familias de la

frontera por las fumigaciones con glifosato, solo para ntencionar algunos

elementos. En resumen, porlemos decir que en el rnundo existen dos

enfoques, dos visiones, dos paradigmas: el prohibicionista muy extendido

desde mediados del siglo veinte, con la llamada "guerra de las drogas",

cuyo fundamento es que las drogas son malas y hay que exterrninarlas

sin i.m.pcrtar ei costo. en donde e1 castigo es uná herramienta de a-cción,

¡,' el aborclaje punitivo centra la política en la sustancia y en el mercadc,,

y que considera a las drogu." como un problema individual. Frente al otro

paraciigma, qLie es el rnodelo de red ucción cle riesgos y daños, que se

sr-rstenta en la. premisa que es imposible paia la humanidad eliminar por
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completo el consumo de drogas. Por tanto, la mejor y más eftcaz rnanera

de actuar es reduciendo los problemas vinculados a esta temática, d.esde

la perspectiva de salud, Qüe es la que obviamente,. nos motiva y nos

mueve en este debate, implica reducir las barreras sociales y

prcfesionales que impiden que 1as personas que usan y consumen

sustancias sicoactivas accedan a los servicios de salud, y que estos se

adapten a las necesiclades de los usr¡arios. Este enfoque de reducción Ce

riesgos y daños tiene como herramienta la intervención integral del

abordaje frente al fenómeno social de las drogas, y la polÍtica se centra

en'el ser h"rmalto y en la salud; y, evidentemente, lo concibe como un

problerna de la sociedad. y un problema de salud pública. Toclo esto nos

conduce a afi.rmar que el carnino correcto para un abordaje eficiente y

eftcaz del fenómeno social de 1as drogas, es a través del enfclque de

red.ucción de riesgos y daños. Y para ello se requiere, widenterneote, uná

nueva institucionalidad que responda a la política pública nacicnal

y r1o a intereses extranjeros, y que bajo estas directrices esté ubicada

en el espacio que corresponcle, que es en donde se formulan 3i ejecutan

las políticas públicas. Pero lc má.s valiosr¡ dé este proyecto es la

posibitida.d de incorporar élementos fundamentales para una prevención

integril, que orientará la detinición de las políticás públicas y la

estructuracion de planes y prbgr:amas, que se apunta.n en cuatro niveles,

terrdientes a garantizar ios clerechos a la información, a no ser

discrimirruáo, el derecho fundamental a 1a salud y a no ser criminaliza'Jo

por el uso, consumo o dependencia de cualquier tipo de droga o

sustancia sujeta a ftscalización. Y si bien el informe recoge el sentidcl

mismo de esta orieptación, considero necesario profun dizarlo, ampliarlo,

desarrollarlo aún más, dejando expresamente establecido estos

lineamientos...----- ----'------
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Un minuto.--------

LA ASAMBL.EÍSTA VICUñA MUñOZ MARÍA ALEJANDRA. Concluyo,

Presidenta. Incluyendo los responsables de su aplicación. Por otro lado,

también es importante y relevante mencionar la necesidad o las

competencias que la Secretaría Técnica tiene sobre la generación de

información, basada en evidencia- científica sobre el abordaje correcto

frente al fenómeno social de las drogas. Pero, finalmente, es necesario

que ,no solo calilique y autorice temas de investigación, sino que las

propicie, ias impulse, las financie y 1as cofinancie, incorporando también

investigación referente a fenómen.os conductuales, cognitiv'os y emotivos.

Firralrnente, Presicl ' lltr debate

objetivo y en función clel interés nacional, va a permitir nutrir 1os

contenidos de una importa.nte ley para que esta Asamblea le entregue al

país y, sobre todo a las nuevas generaciones, un marco legal que esté en

sintonía- plena con los objetivos del buen vir¡ir. Muchas gracias,

Presiderit a. - - - - - - - - -

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias. Asambleísta Ramiro Aguilar. ---------

EL ASAMBLEÍSTA AGUILAR TORRES RAMIRO. GTACiAS, SCñOTA

Presidenta, Señores miembros de la Asamblea: Si esta fuera una clase de

Criminologiá, si esta fuera una clase de C.riminología y me preguntaran,

como 'profesor: de Criminoiogía, 'si estoy Ce' acuerdo co11 la

bcrmercialización y eI expentii.o de ma.rihurart.a, les cliría que sí, les cliria

qirC sí, que estoy completa, total y absolutarnenté de acuerdo, y les daría

al.gunas razones, desde el punto de vista teórico y desde el punto cle vista

conceptuai, y desde el puntb de vista acaclémico, para sostener mi
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afirmación, entre ellas, eI hecho de que ya algunos países están

carainando hacia eso, 1o han hecho, 1os propios Estados Unidos en

algunos Estados ha habiiitado tiendas donde. se c¡xpenden bajo

regulaCiones. estrictas marihuana. . Pero esta no' es una clase de

CrirninologÍa, esta es una sesión del Pleno de Ia Asamblea Nacicnal,

doncte las consecuencias de nuestros actos, las consecuencias de nuestra

r¡otación y las consecuencias de nuestro discurso van a. afectar a

per.sonas especÍficas y a sc,ciedades determinadas. O sea, es bonito el

ejercicir-r acadérnico cuando 1o peor que puede pasar puede ocurrir en el

pizarcón, pero es de trem.enda responsabilidad el reflexionar sobre el

tema d"e las drogas, cuando la consecuencia de 1o que se decida en la

Asarnblea Nacional va a afectar a personas. Dicho esto, señora Presidenta

)¡ señores miembros de Ia Asaur-blea, paso a decirles que este proyectode-,

ley es el segundo más malo que se ha discutido en la Asarnbléa Nacional,

solb superacÍo por el adefesio de la Ley de la Defensoría del Pueblo, es un

atlel'esio de tey. Es tan adefesiosa Ia ley que, por'ejemplo, cuando habla

del Com.ite Interinstitucional di.ce que las competencias clel comité serán

las que establezca el reglamento, ,v olvicla el proyecto de ley que el artículo

doscientos'vei¡tiséis de la Constitución de 1a República es clarísimo, las

instituciones del Estado, sus organismos, clependencias, las servicloras o

servidores pirblicos y las personas que actúen en virtud de una potestad

estatai ejercerán solamente, dice la Constitución, solamente las

competencias y facultades que le sean atribuiclas en la Constitución

y en la ley. ¿Cómo se les ocurre a ustedes designar un Comité

interinstitucional donde las competencias del comité no estén en la ley

sino que Sean derivadas ai reglamento?, ¿cómo se 1es ocurre hacer una

ley dond. ,: hay ningún req-uisito establecido en el1a para quien sea

elegidc Secretario Técnico?,'¿cómo se les ocurre hacer una ley donde el
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admini.strador de los bienes incautados, que pueden ser títulos valores,

dineros, bienes rnuebles sea Inmobiliar?, ¿cómo se les ocllrre hacer trna

ley donde el Presidente de la Repúbiica va a reci.bir un inventario de todos

los bienes incautados que estén administrados por e1 Consep en la

República, o sea, desde el martillo viejo, e1 carro viejo, la moto vieja,

entonces el Presidente de la República, aparte de que tiene facultades y

competericias en el sector eléctrico, en el sector petrol.ero, en el sector

minero, aparte rle Ia administración del Estaclo, el Presidenle va arealizar

el inventario cle ios bienes incautados? Cómo se les ocurre hacer una ley

que,diga, por ejerrrplo, en el ntrmeral uno del artículo cuatro. Principios.

Lo son principios rectores para la aplicación de 1a presente 1ey: derechos

humanos, correcto, el ser humanO .Gomo eje central del abordaje del

fenómeno de las rJrogas. ¿Y qué es el fenómeno de las drogas?, ¿qué es?,

¿dOncte está definido el fenómeno de las drogas, señores?, ¿qué es?, ¿el

fenómeno de las drogas desde el punto de vista criminal, descle'el punto

de vista del crimen organúzado, desde el punto de vista del lavado de

activos, desde el punto de vista del consumidor, desde el punto rfe vista

de1 comerciante, desde el punto de vista del sembrador ¿qué es? "Artículo

cinco, numeral uno. Salud. Toda persona en riesgo cle uso, que use,

cbnsuma o haya consumic1a...", oigan, señores, toclos los ecuatorianOs

estamos én riesgcl ,Ce uso <le drogas, todos; y, una ley no puede ser hecha

para qulel-r-es están en riesgo' de. Siguiente iosa, Señores, si vamos a

legalizar, si es intención del Parlamento legalizar la comercialízación de

marihuana hagárnosla bien,. pues, o sea, hagamos como la hízo el

Gobierno Lll.uguayo, por ejemplo, pero no hagamcs con unas

presentaciones hechas por, 
"árrro 

se l1ama esta cosa, Ecuador Cannábico,

o sea, no puede Ecuador Cannábico venir con utlas presentaci.ones de

Power Pcint y dictarle el articulado a la Asamblea, y no puede salir de esa
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reflexión, no puede salir de esa, reflexión cannábica, flo püede'salir urra

norma .como esta. Ei numeral. siete del artículo catorce ,Je La ley,

competencia de la 'secretari.a Técnica: "Ernitir la regulación para

activirlades de siembra, cultivo )¡ cosecha de plantas que contengan

principios a.ctivos de sustancias estupefacientes o psicotr:ópicas, para

Consumo personal". Oigan, yo ptredo tener una hectárea sembrada de

marihuana, o dos hectáreas y decir "sí, eS para e1 consumo personal de

mil gentes". ¿A dónde quiero llegar con esto, señora Presidenta y señores

miembros de la Asamblea? Que es una ley mal hecha, es una ley rnal

hecha perqgg al€- sorprcndc el apuro y le preraurq@an
complejo como este, ha sido desarrollado en un texto normativo. Les

repito,,abrí .mi intervención en el Pleno con mi posición ¡rersonal sobre el

tema, pero en un asLlnto tan grave las percepciones y las posiciones

personales en realidad no importan. A r.ií me habría gustado ver en el

informe de ia Comisión, po,: e.iemplo, estaclíS'Licas sobré uso' de

estupeÍ'acientes en adolescentes, y hay una estadística del Consep del

año clos mil cloce ¿por qué no está en el informe de Ia Comisión? Si rne

están diciendo o¡e el fin último de esto es alejarse de la política Ce

confrontación con los carteles y, más bien ir encontrando otras salidas

¿dón,Je están las cifras que justifiquen eso? Señores, hacer una ley es

una responsabilidad, todos tenemos afinidades, criterios y posiciones

personales, pero aqui tenemos que anteponernos a eSaS posiciones

personales en función del bien de Ia República, en función del mejor

estado posible en el que pueda encontrarse la sociedad ecuatoriana

después de la promulgación de la ley, y me parece a mí, señores, y 1o digo

al.,ierta y públicamente, aún despué,s de haber dejado sent-ada m.i

poslcrorr personal, eue si varnos a iegalizar la comercietli.zaciór: cle la

rnarihuana eso tiene que ser decisión ,1e1 pueblo ecuat-oriano en consulta
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popular. No le podemos imponer al pueblo ecuatoriano q-u.e. puede tener

diversas posiciones sobre el tema una decisión porque nos parece bien,

porque, oye que cool es fumarse un porro de marihuana.. qué chévere,

qué bonito, qué bacán. No, señores, creo que esta ley debe ser rrrejorada,

y clebe ser mejorada rnucho, y pongan en la Comisión, Por fa:tor, a

',rabajar en el.la a abogados que les pued.an dec.ir que no se puede

sustituir una ley como la actual, quq abarca, bi,en e¡ malJas diversas

competencias que debe tener en el ámbito administrativo el Consep, Por

una tey cle cuatro articulos. eso no se puede ha.cer. Y, otra cosa que

tampoco se puede hacer.

LA SEÑORA .PRESIDENTA. UN MiNUtO.-.------

EL ASAMBLEÍSTA AGUILAR TORRES RAMIRO. ...GTACiAS, SCrTOTA

presidenta. Es divagar respecto a que si esto es pro Estados Unidos o en

contra de los Estados Unidos. No, señores, esto es en favor o en contl'a

cle la sociedad ecuatoriana, que es la que va a recibir las consecuencias

,Je 1o que se cliga esta mañána y 1o que se resuelva en segunclo Cetrate.

Gracias. he diciro.--------------------- ' -----------

LA SEñORA PRESIDENTA, Asambleísta I\{aría José Carrión.-

LA ASAMBLEÍSTA CARRIÓN CEVALLOS MARÍA JOSÉ. BUENOS díAS,

seño¡a Presidenta. Compañeros asambleístas: E1 dia de hoy estamos

discutiendo un tema que sin duda alguna es cle trascendencia para el

país, no eS un tema que aborda y que Se trata de cerrarlo en cuatro

paredes de la Asamblea Nacional. Lamentablemente tenemos que decir el

fenómeno, y es un fenómeno porque efectivamente afecta a diferentes
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aristas de la sociedad, aborda temas complejos, tertas cornplejos que ya

fgeron tratad.os en este seno legislativo y éra el tráfico, el narcotráfico, el

microtráfi.co que ya están penalizados. Aquí hoy, en la Asamblea

I.{aciorial, se ha daclo una'rueda de prensa diciendo que esta Asamblea

Nacional, el día cle hoy despenaliza eL tráfico y el consumo y todo

despenaliz,a de la droga, no es cierto. La Constitución. de 1a República

establece con absoluta claridad que el problema de las adicciones es un

problema de salud pública, todo 1o que tiene que ver con la

comercialización, distribución y venta es un problema delictivo y está

tipifica.do en el código Integral Penal. Por tanto, todo 1o que se cliga en

coltrario es mentira.. Aquí 1o que la 1ey establece y está planteando es

abrir una discusión fundamental, ¿es el Consep la insti[ución llam acla a

abordar todos los temas relacionados con Ia clroga? No 1o es, no 1o es,

ctrando yemos ahora fenómenos tan graves como el que se ha presentado

hace pocas semallas, en Otavalo, de un chico de dieciséis años que

denulcia el microtráfico en su institución educativa y a los pocos días es

asesina.do. Ese es el fenómeno que estamos ahora avocacLos como

sociedad a abordarlo, por tanto, desde muchas aristas rnucho más

complejas al tema deliitivo. Hay que superar y aquí, María Alejandra, yá

ha propuesto urra mirada integral de la superación de 1o qlre nos querían

imponer descle otros lados como una política nacional. Creo que hay que

abordar desde una mirada ecuatoriana, qué es 1o que está pasando err

nuestra sociedad con el fenómeno Ce las drogas. Recibimos denuncias de

.jóveles que en instituci,ones eoucativas estan siendo obligados a ser

parte de la red del tráfico y microtráfico, obligadcrs ¿es soio el Ministbrio

de ECucación el que debe actuar? Esa es la pregurtta, ¿,es solo el

ión a.lás adicciones que debe actuar?, cMinisterio de SaLud en la curaii

¿se debe abordar desde una mirada integral, interin,stitucional? Se debe
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aborclar descle una mirada cliferente a la punitiva que teníamos hace

mu,.chos años, porque el fenómeno de las drogas'está én las calles y en

tros tiarrios rje nuestra sociedad, está e

toclos 
. 
vulnerabies si es que no tomamos medidas correctivas e

institucionalidades que ya curnplieron su ciclo. Es así" y en este marco

que se plantea 1a construcción de un comité interinstittrcional que

garantice la participación de diferentes instituciones, que ese que era el

Consep pase a ser una institución que será una Secret.aúa Técnica, que

aborde desde una mirada integral y con Ia participación de diferentes

arista.s. Este fenómeno q\re eS un fenómeno social, que es un fenómeno

econórnico, pel'o también es un fenómenq de salud pública. Es un

llamamiento el día de hoy a abrir este tema de discusión en el país,

¿cuántos rle nosotros venimos de todos los rincones del Ecuador? esta

Asamblea Nacional es la representación política. de la patria ecuatoriana.

¿Cúántos de nn§otros estafnos viendo en nuestros sectores este

protriema? Y siguen todavía habiendo acciones aislaclas; el Ministerio del

Interior hace acciones aisla.clas, el Ministerio de Educación hace acciones

aisladas, Sattra hace accicines aislacias; pero también hay que cambiar la

estructurá .tnental del abordaje detr fenórneno de las drogas ¿.por qué?

Porque es un fenómeno socioeconómico que también tiene que tener

redpuestas desde el punto de vista de la prevención, y la prevencién tiene

que ver, por supuesto, del comprometimiento de toda la sociedad a tratar

y aborclar estos temas, desde la familia, desde el entorno social y t'amiliar

hasta los entornos mucho más complejos que tienen que ver con las

instituciones eclucativas, los entornos laborales, los barrios, los

Lerritorios, ias iomunas, los recintos. Por tanto, la respuesta que

nosotros tenenros que clar es rnucho más integral, V tiene que ver con gue

Ies temas de cüraiión y rehabilitación tienen qüe ser integrales. No
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podemos decir que un chico que cayó en el fenómeno de la droga con solo

rehabilitar o curar su adicción hemos logrado superar el problema social

que ese chico encuentra en su barrio o en su entida.d educativa, o

posiblemente un fenómeno económico en su familia. No hemos logrado

superar simplemente con lograr garantizar curar a ese chico, tenemos

que lograr que luego tenga una inserción educativa adecr.lada, tenemos

que logra.r que luego, si está en edad laboral una persona, tenga una

,insercicin lat-¡oral a.decuada, esa. es la mirada integral de este fenór.neno,

,telem.os que lograr ver que no es solo la responsabiiidad, Pof tanto, de

,üna institucién dentro d,e este ámbito. La construcción del buen vivir nos

,plantea claramente en los derechos del buen vivir, el derecho a un

ambiente sano y ecológicamente equilibr¿dc,, Y eso se construye con h
presencia ,Ce entidades como, por ejernplo, el Ministerio del Deporte, el

I\¿linisterio de Cultura, para que nuestros jóvenes tengan espacios

at{ecuados para ese espacio y tiempo libre, para qu.e nuestros jóvenes

puedan tarnbién tener procesos de capacitación permanente, para qLle en

el futuro puedan trabajar en diferentes sectores, insertarse

arjecuaclamente al. ámbito laboral. Para nosotros es fundamental,

fundamental lener una mirada diferente del' abordaje. Por tanto,

rechazamos firmemente Io qr-re a.quí se ha dicho que esta, 9Ue es una

propuesta legal, qu-e por supuesto es mejorable, que son artículos que

iá.rlos enhoy bstán en priin.er'clebate para lienarlos cie sentidos, Y modific

la nredida del aporte cle los iegislatlores y'de la sociedad. Pero esta ley 1o

que hace por prime ra vez en la historia del Ecuador es abordar un tema

tan sensible de una manera integral, de una irlanera holÍstica y proponer

respuestas sociales a un fenónreno que aqueja- al Ecuador. Por primera

vez esta ley genera una institucionalidad que permita, de manera

cttordinada, a todos los ministerios vinculados dar respuestas a esas
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maclres de famllia ege no saben ahora. qué hacer.con el c-hico, con la hija

erre,ha caícto en la rlroga. Para leirer Lrna respuesta a esas comunidades

que.están siendo acechadas pcr.el microtráfico y que han generado

deiincuenci.a en. sus territorios y qrre han generado violencia, ¡r qr-re ha

generado obligatoriedad pala que los chicos sean parte de esos círculos;

hay qtre Elenerar una respuesta integral de qué pasa con el futuro de la

juventud cuando ha salido de las adicciones y no tiene dónde estudiar,

no ti.ene dónde formarse o ni siquiera dónde trabajar. Tenemos que

trabajar en propuestas que vienen desd.e la propia juventud, QUe es el

empleo joven, que es 1a formación en bachilleratos técnicos, en técnicos

medios para lograr esa inserción de esos chicos que han salido ciel flagelo

de las Crogas. De eso estamos hablando, setiora Presidenta, no estam.os

habla.nclo cle otra cosa, cle algo que está viviendo rruestra sociedad y el

mund'o, j las respttestas por tanto tienen que ser hc.lÍsticas y globates.

Aqrrí se ha quérido decir, aclemás, qué el Min'i.sterio d,el Interior por poco

no lrace uacla, cuando fJor piimera vez en la historia tenemos un

Ministerio del Interior que ha dado respuestas contundentes, atrapando

a sectores dei riarcotráfrco, a re-des, a mafias del narcotráfico. Hemos visto
-7^-^L^^ l^ t^ ^-.por primeravez en la historia resultados contunclentes de 1o que tiene

que ver con la lucha contra eI crimen organízado alrededor de las drogas.

Pero aquí, para algUnos sectores de la oposición, este proceso está

legalizando las drogas. No, señores, la sociedad ecuatoriana está viendo

d,ía a día el esfuerzo que hace la revolución ciudadana por devolver ese

fuiuro á los jóvenes estudiantes, a 1as chicas y chicos desde las

iirstituciones educativas, porque el fenórneno socio-ecorrómico de la
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LA ASAMnLBÍSIR CAnruóN CEVALLOS n¿eRÍe .lOSÉ... debe ser, por

tanto, tratado integralmente y dando respuestas concretas a eSoS

problemas que vienen d,el territorio. Gracias, Presidenta.---------

LA SEñORA PRESIDENTA. Gracias. Asambleísta Antonio Posso tiene la

palabra.-

FIL A.SAMBI,EÍSTA POSSO SALGADO ANTONIO. Muctrísimas gracias. El

tema que nos ocupa, e1 debate sobre la producción, comerciaLización,

consumo de las <irogas, sin duda troy se convierte en una especie de

pandemia de carácter universal, este es un conflicto que const-antemente

debe estar ell el debate de nuestra sociedad. Torlos sabernos qr-le

cuando hay demandantes de la droga, que fundamentalmente están en

sectores del norte, siempre habrán oferentes en cualquier parte, y por

más existencia y consolidación de planes como el Plan Colombia-,

supuestamente para erradicar la producción de la coca., la producción de

la droga, eso no da ningún tipo de restrltado, porque ahora la tecnologia

en el hermanc, pais ha permitirio que hastá se tfiplique la pfoducción de

la coca y, además, esto significa un comercio especializada donde existe

clinero, que «lefinitivarrente engorda sucias alforjas de determinados

monopo'lios y sujetos que vilien precisamente de este strcio negocio.

Combatir este hecho de ia producción, comer cíalización y consumo yo

creo que es una tarea de todo el munCo, así es. Por fortuna nuestro país,

hcy por hoy, no es considerado como un productor de la droga, pero sí

un país dbnde se ejecuta el comercio, el lavado de activos y una serie de

acciones complementarias a este ilÍcito negocio. Cierto es también que la

legisla.ción actual básicámente tiene un espíritu criminalizad,or, un

espíritu de represión y control, mas no de prevención, como en efecto
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debería contar una legislación rle'esta naturaleza. Y hay otro hecho,

encargar como organismo rector de todo este serio contlicto a la
Procuracluría General del'Estado, a mí -" p"r""e un hecho realmente

que no tiene sentido. La Procuraduría tiene otro tipo de tareas, de ser

básicam.ente el abogado de los intereses del Estado y, en este caso

realmente que el Consep esté a cargo de la Procuraduría, no me parece

adecuaclo y está bien que se busquen otro tipo Ce mecanismos de carácte'r

organizativo y de rectorÍa, que permitan un manejo más adecuado de esta

terrrática. Ya se ha dicho y con razón que el tema de consumo de la droga.

-básicamerrte es un tema de salud pública, así 1o esta.blece la Carta

'Foiítica vigente, y en esos términos tiene que concebirse'el terna de la

a.clrninistraciór.r ejecutiva de ,todas. las implicaciones qué -iene t-
'producción, collsLlmo y tráfico. Sin embargo, a mí me parece un
.contrasentido también que alrededor de ese tema se incorporen tres

instituciones, dos que se crean y una ya creada, iltre van a provocar,

desde rni punto de vista, más conflictos. Para qué un Comité

Interinstitrrcional, y luego una Secretaría Técnica de Drogas, y luego la

Inmobiliar qLle aparentemente se haría cargo d-el control, uso, manejo de

todos aquellos activos que tienen que ver, sobre todo cuando a los

narcotraficantes se les incauta determinados bienes, esto más bien va a

complicar los aspectos administrativos. Pero, claro, también tienen ese

otro espÍritr.l concentrador del poCer, eu€ ya es hora que se busquen otro

tipo de rnecanismos, sin qire eso irrplique que el Estaclo Cer:.tral deje cle

tener'la'rectoría en temás rJe esta naturaleza. Para rní es ftrniiámental

simplemenie que exista la Secretaría Técnica de la Droga, como aquí está

contemplaclo, ciaro en la. práctica va a ser otro ministerio porque ahora

muchos ministerios se llaman Secretariás, y ese organisrno <leberia ser ei

encargado de todo este tipo de procesos cuya rectorÍa clebería estar bajo
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el mando <lel Ministerio de Salud, en vista de que esto es un tema de

ialud ¡:úhlica'fündamentalrnent'e, Ahora 1o bá.sico es impulsar los

aspectos cte prevetrción, cle ctridacio, de atención a los riesgos que esto

está generarido, a Lros .Jaños socialeg a lari recu¡reracioncs de.orden

terapéutico que necesita-n 1os consumidores, especialmente los jóvenes;

pero claro, rro vayan a pensar en el local de ia Conaie para que ahí se

hagan los procesos de recuperación terapéutica, porque ese local no se

presta para eso, simplemente es muy pequeño y para reuniones del

movimiento indígena, no es para una actividad de esta naturaleza. Por

otro lado, colegas parlamentarios, a mÍ me parece que el proyecto adolece

de un hecho f'undamenta-1, si estamos hablando de 1a necesidad de la

prevención como una tarea básica fundamental, sin embargo, no Se

plantean rnecanismos concretos para fortalecer este principio o este

orcjetivo. A mÍ me parece que ahÍ, por ejemplo d.ebe actuar:Ia Secom,

rleali.zand.o prcigramas constantés de carácter hoiÍstico, eclucativo a nivel

rracional, ei:n vez de de«lica.rse a. otro tipo de tareas, que er1uqu.en, QUe

brienten sobre todo a la juúentud en Io que implica ei consumo nocivo,

e-specialiLente de estupefacientes y sustancias Sicotrópicas. Esa es la

tarea básicá y fr.rndamental que nosotros cleberÍamos impulsar en un

proyecto de ley 'de esta natsraleza. Pero yo tarnbién tengo miS

preocupacionés y dudas en lo que establece el artículo catorce, el artículo

catorce en los numerales seis y siete, donde clesde un punto de vista

vedaCo, de alguna marrera se está. induciendo a laLegalización tanto de

la producción como del consumo de Ia droga, y eso sería sumamente

grave, no creo que estemos en Holanda para tomar decisiones cle esa

naturaleza efl un Parlamento. Hay que aclarar debidamente los

numerales seis y siete de aquel artículo' catorce, que me parece

sgrriamenie peligrosó,'yo al rrienos presentaré ias observaciones por
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escrito a todos los temas que me parecen fundamentales que Sean

considerados en este proyecto de Iey. Y, así misrno, cuando hice

referencia al caso Inmobiliar. Innr.obiliar es un ente recientemente creado,

que básicamente tiene que llevar adelante el inventario de bienes

públicos del Estado que en muchos de 1os casos han permanecido

abancionados. para qué entregarles una responsabilidad mucho más

grande, sensible y al mismo tiempo peligrosa, cuando esto muy bien

pcdr:ía ser tramitado por esa misma Secretaría Técnica o ministerio que

se crearía que para mí seria básica y fi-tndamentalmente la única entidad

encargad a"..-------

LA SE}íORA PRESIDENTA. UN NiNUtO.. -------

EL ASAMBLEÍSTA POSSO SALGADO ANTONIO. ...dC trAMitAT tOdOS 1OS

procesos que tienen que ver con todos los temas d.e com ercializaciÓn,

consumo, etcétera de la droga. Y, finalmente una preoctrpación y con esto

termino. Se señala que Se regularía, en los anexos, el consumo y

proclucción cle artículos que por supuestó en Su gra.n mayoría se

expenden en las farmaci.as, pero hay temas como los sigUientes, la

hoja de coca, ia óocaÍna, 
'la 

codoxima, el concbntrado de paja de

adormidera, bl opio y la heroina eso es s'lrnamenté peligroso, colega.s

parlamentarios, ya lo rlecía el colega Aguilar, una eventual decisión de

esta haturaleza.

'L.-.

LA SEÑORA PRESIDENTA. Concluyó su tiempo

EL ASAMBLEÍSTA POSSO SALGADO ANTONIO. ...como lo hizo Uruguay,

tenía que ser motivo de una auténtica consulta popular en el país.
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la SBÑORA PRESIDENTA. Asambleísta Bianca Argüello.---------

LA ASAMBLEÍSTA ARGÜELLO TROYA BLANCA. Gracias, compañera

Presidenta. Compañeros y compañeras asarnbleístas: Hay aquí algunas,

yo creo que esta ley, y 1o ha dicho el compañero ponente, es una ley

perfectible y para eso estamos aquí, para en este debate sumar todas esas

posturas y todas esas observaciones y crear un d,ocumento que en

realidad sea en beneficio del pueblo ecuatoriano, creo qt-re eso es una de

La cosas fundamentales y creo que para eso estamos en este debate.

Quisiera ahí mencionar.justamente qu: este proyecto tiene colno objeto

establecer el rnarco legal institucional, pan'aabordar este fenómeno social

cl.e la droga con enfoque de prevenCión integral, sus riesgos y daños

asociados, asi corno la regulación y control de las sustancias cataloga.das

y sujetas a fiscalización. Hay una institucionalidad que está planteada

en el abordaje del fenómeno social cle las drogas, y eso es importante

recalcar que en este proyecto alcanza tarnbién la transformación de la

institucionalidad acorde con la organízación del Estado. Como resultado

de la expedición de la Constitución del dos mil ocho, se pretende

fortalecer y asegurar un marco de políticas más justas, humanas y

eficaces en un acceso a un sinnúmero de derechos y servicios que suelen

ser vulnerados. Ahcra, como se encuentra la institucionalidad, 1a Ley de

Sustancias Estupefacientes y Sicotrópicas crea una institucionaliclad
t'

donde la Plocr¡raduría General clel Estado tiene la rectorÍa en la materia

y eso, ya 1o há mencionado el asamlileísta Posso, y ahí 1é quisiera clecir

al asarnt¡leí.sta F'ierro,'justarrreilte la Procuiaduría Genera.l d.el Estado no

tiene ya la-s facultades, la Constitución no le da las facuitades ahora de
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tener la rectoría en el ámbito clel control de drogas; sin embargo, de

acuerdo a nuestra actual Constitución, está encargada de la

representación judicial clel Estado, el patrocinio del mistno, e1

a.sesorarciento legal y la absolución de consultas. Esas son las fi.ineiones

que ahora tiene la Procuraduría General del Estado, entonces mal ltaría

ahora'tener la rectoría en. este ámbito; cotno decía, ya no son de sus

competencias y aclici.onalrnente Ia Constitución establece, en e1 artículo

ciento cuarenta y siete el numeral tres, que le corresponde al Presidente

de 1a Repirblica, r:s quien define y dirige las políticas públicas en todas

las materias. Esta es la situación actuai que tenemos ahora en todo,

tenemos la rectoría que está a cargo de la Procuraduría General del

Estado y el Consep en su ejecución. Lo que hacemos una nueva

propuesta de esta institucionalidad es un Comité Interinstitucional y una

Secretaría Técnica de Drogas, justamente y ahÍ están sus funciones, esas

serían las entidades que ahora estarían al frente. El Cornité

InterinstitLrcional se crea esta entidad y se encargará de formular,

coordinar y articular las políticas'públicas relacionadr."'"oo e1 abordaje

yelfenórnenosocialdelasdrogas,obrri¿11''""'tequeahíloqrieestarnos

planteando es qúe el Presiclente de la Repúbiica es el rrriembro en este

boniite, ¡r será quien 1o presiciirá. Como hablamos de este Comité

Interinstitucional, tiene un carácter interinstitucional, corno dice Ia

palabra, se hace necesario definir 1as entidades que conformarán e1

mismo de manera permanente, no sin dejar de rnencionar que el

presidente d.e la República tiene la facultad de incorporar otras entiCades

cle forma no permanente, de conformidad con las circunstancias que se

presenten, y aquí yo tengo una propuesta, un aporte que quisiera hacer

a la ley, y creo qlre por eso mencionaba que para eso estamos acá, y yo

creo que io que debemos hacer en el artículo doce de1 Proyecto de Ley es

,:
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creal'y dejar establ.ecido un Cornité Interinstitr,rcional, no solanrente aquí,

y ahí quiero también mencionar, el asambleista Posso ha dicho que quien

tend.ríá que tener la rectoria es salud, estoy en total désacuerdo porque

.hi obrriumente presidiría el Presidente de la República o su delegado,

pero debería también estar involucrada la seguridad. interna, la seguridad

externa, educación, salud, desarrollo social y obviamente, por qué no

relaciones exteriores y el Presidente de la República le preside, y sin

perjqicio po,J.rá incorporar otros sectores si así 1o cree conveniente. pero

cftlo ,que debemos en la ley deja.r establecido quién.es estarían

conformando este Comité, ahí más o menos una gráfica de 1o que estoy---
planteando. Y la Secretaría Técnica d.e Drogas, qlre es una entidad de

derecho público, 1o que estarnos mencionando alni, con personería

jurídica, patrimooio y p¡esupuesto propio, esta entidad estaría aclscrita

,, 1r"'Pr""idencia de la Repúblic a, la Secretaria o Secretario Técnico de
,:

Drogas será el representante lega1 judicial y extrajtrdicial de la

institución, y ahí estamos, tenemos algunas competencias, que las

estamos menctonando, que tendríala Secretaría de DroBaS, Y creo que

ese es un punto en el que también podemos debati.ry tal vezítle poniendo

más competencias o ir debatiendo, en el transcurso del debate ir

incorporando también otros elementos. Ahí tenemos también las

competencias de la Secretaría de Drogas, entre una de estas está emitir

la regulación correspondiente, respectó a la tenencia y ¡rosesión de las

cantiCades máxima.s admlsibles de' 'sustancias estupefacientes y

sicotrópi.cas para el c'onsumc¡ personal. Esta ccmpetencia es de Ia

Secretaria'Técnica cle Drogas, que mérece un análisis particular, ahí sí

creo que también tenemos que anal ízar y debatir, porque la tenencia o

posesión,le carriidades máximas, en el COIP 1o establecemos claramente,

la tenencia o posesión de las sustancias estupefacientes o sicotrópicas

Página Es de zs



JREPÚtsLICIL S'E,L, E CUí^ND@R

Acta 32O

para consumo personal se 1o despenalizó disponiéndose su propia

regulación, ahí ya 1,0 tenemos en el COIP, y claramente lo dice en la

Disposición Transitoria Décimo Quinta de1 COIP que dispone claramente

que la autoriclaci competente en áateria de sustancias catalogadas

sujetas a físcaLízación en el plazo de noventa días, a partir de la

publicación de este Código en el Registro Oficial, ernitirá las tabla-s de

cantidad y strstancias catalogadas y sujetas a fiscalización. Es por eso

que en el COIP ya nos da Ia norma clara, la tenencia y posesión de

cantid.ades máximas. En consecuencia, :ufla vez que Se deroga la Ley de

: Sustancias Sicotrópicas, entra otra entidad a sustituir al Cousep que es

:esta Secre.taría Técnica de Droga-s, que debe tener la facultad de expedir

,,¡.L111a norma que regule la tenencia,de cantidades máximas de sustancias

,qstupefacientes y sicotrópicas para el consumo pe

actual norma del Consep es transitoria y debe ser sustituida por

una ,ror*a. definitiv&, Y ahí están algunas de las competencias cle la

Secretaría Técnica que es emitir La regu-lación para actividades, siembra,

cultivo y cosecha de 'plantas, que contengan principios activos de

susta¡cias estupefacientes y sicotrópicas para consumo personal. La

si.embra, cosecha y cultivo de plantas al respecto en este nuruleral es

específico, la intención no ha sido permitir la legalización abierta, sin

límites de la siembra, cosecha, cultivo de plantas que contengan

principios activos de sustancias estupefacientes y sicotrópicas para

beneficio de consumidores. Este numeral ha. sido un objeto de meditación

que ha generadc confusionés, óompañeros y cornpañeras, especialmente

en la reciacl:ión de este nunreral. Es por esto que proporlgo un texto

alterriativo a esta redacción y hoy propongo que "Emitir la regulación

para las a.ctivid.ades de siembra, cultivo y cosecha de plantas que

contengan' principios activos de sustancias estupefacientes y
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sicotrópicas", le incluyamos "para uSoS legalmente permitidos". Altí

estaríarnos, tal vez este articulo que ha sido más bien polemizado y ha

sido también mal utíIizad,o, hasta por los medios de comunicación rios

han sacado unos titulares en los que nos dicen que 1o que estamos

hacienrlo es legalízando Ia d.roga, tal vez con esta propuesta de este

artículo 1o que estariamos h¿rciendo es qu.ita.ndo todas esas dudas,

quitanc1otodasesasma1asintencion@ones,"eProyecto
<le L"y, que 1o que estarnos haciendo es fortaleciendo una

j nstitucionalidad y también estamos fortaleciendo una institucionalidad,

rro solame.nte en el aparato institucional, como Cecían crear un

Ministerio, sino también en la parte social donde vamos a hablar de

sa.lud, educaciórr, dond.e vamos a hacer prevención de drogas.

Compañeros y compañeras, esa es alguna de las propuestas que estamos

haciend.o y esperamos también, como digo, miembro de la Comisión, Qüe

vayan dándonos sus aportes y los iremos incluyendo. Muchísimas

LA SEñORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleísta. Asambl.eísta Luis

,:Tapia,tierrelapa1ábra.--------------------------.-,----

t1

EL A,SAMBLEÍSTA TAPIA LOMBEYDA LUIS. SCñOTA PTCSidCNtA,

compañeros asambleístas: En el debate político hay temas y tetnas, pero

en el debate jurídico y legislativo debemos ser más rigurosos y exactos a

la hora de discutir, y no dejarnos llevar solamente por las emociones del

momento o por aspectos meramente ideológicos para en sLI lugar, más

bien, llevar adelante reflexiones que permitan cumplir con 1o que erl

Derecho se conoce como el espíritu de las normas, En el Espíritu de las

leyes, obra rnaestra del francés Montesquieu, y libro de cabecera para
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todos los juristas que abonan a1 positivismo, dice que 1os hombres en

medio de la infinita diversidad, de leyes y costumbres no se cornportan

§olairrente según su fantasía, sino que deben ajustarse a un trato

superior que regule las acciones humanas en función u orden mayor. Y

digo esto porque en el proyecto de ley que hoy discutimos, he logra.do

identificar una serie de fantasías que, en la práctica, constituye un

grave neligro al orden establecido, a la seguri.dad juriCica ), les identifico

como un atentado al sentido común y a la juridicidacl, elementos

fi.rndamentales de la acción legislativa. En un primer momento quisiera

hacer caer en cuenta a la Comisión que redactó el pro5,ecto, que existe

u.n error craso en cuanto a 1o que tiene que ver con la técnica }egislativa.

El Derer:ho, señores, tiene sus.fUentes básicas, clásicas y exch:yentes,

exis'te unanirnichtf en Iá doctrina cuando decimos que las S*entes<teJ

Derecho son la Consti.tución, la ley, la jurisprudencia, la doctrina y los

prtnclplos generales del Derecho. Estas son las cinco fuentes elernentales

que nutren el debate jurídico y las relaciones que en Derecho

corresponde. Me ha llamado la atención cómo en la parte considerativa

dei texto que hoy debatimos, se hace referencia. al Plan Nacional del Buen

Vivir como fuente de derecho previo a la redacción de ia norma. No es

necesario ser abogado para darse cuenta que el Plan Nacional del Buen

Vivir es simplernente. una declaración de principios que se ubica en la

iategoría rle acto ad.rninistrativo que proponen lineas cle acción en

rnateria erninentemente administtativa y que establece la posibilidad de

creación de políticas públicas clesde ia administi:ación central para

alcanzar lo que dentro de la ideolclgiá qué piégonan, se conoce como

su:nak kawsay. Pero esté Plán Nácional bajo ninguna circunstancia

puecie ser entendido como fuente hacedora de derecho, porque no es ni

Ia Constitución ni una ley ni doctrina juridica ni jurisprudencia ni un
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principio general del Derecho, por lo tanto, exhorto a los miernbros de la

Comisión que para el segundo.debate se elimine el considerando que hace

refeJencia al [rlan Naci.onal ciei Buen Vivir, po{que bajo ningun punto de

vista se le puertre elevar a este documento a, categoría de fuente del

I)erecho, es ilegal, es inconstitucional, no es juridico. Por otro lado, este

proyecto cle ley tiene un arorna a inconstitucionalidad y quisiera explicar

el porqué. El artÍculo doscientos veintiséis de la Constitución de la

República dice con clariclacl 1o siguiente: "Las instituciones del EstaCo,

sus organismos, dependencias, las servidoras o servid.ores públicos y las

personas que actúan en virtud de una potestad estata.l ejercerán

solamente las competencias y facultades que le sean atribui.das en la

Constitución y Ia ley. Tendrán el deber de coordinar acciones para. el

cqrnplimiento de sus fines y hacer efectivo e1 goce y ejercicio de los

derechos reconocidos en la Constitución". Traigo a colación este artículo

porque en e1 presente proyecto se está creando una institución

adilinistrativa, como'es la Secretaría T'écuica de Drogas que ven.dría a

tene;r potestades y'funcione§ ilimitadas. En 'Derecho P;blico, dice Ia

ni¿rxima jurídica, solo 3e purede hacer 1o que la ley permite, y con este

proy'ecto se le deja abierta la puerta para o.ue la Secretaría que se está

crean,Jr,¡, pueda libremente determinar qué drogas son controlables y

sujetas a fiscalización y cuáles no, al darie la potestad de controlar 1o que

se establece en el artículo seis. En. el futuro, al no tener ningún límite ya

no se controlarán las drogas y demás sustancias sujetas a fiscalización

que ordene la ley sino, por el contrario, con una simple resolución

acirninistrativa de la Secretaría Técnica definirán cuáles son regulables y

cuáles oo, desnatur alizand.o el pri.ncipio constitucional de que la-

conrpetencia y atribuciones nacen de la ley. Por esta razórr, pido a la

Comisién se revea Cicha posición y se determine coll exact.itud, ctrá.les
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sol las drogas que siempre serán sujetas a control y cr;áles a regulación,

para de esta manera evitar la discrecionalidad del Secretario Técnico de

Drogas. Cierto es que 1á crisis económica está golpeanclo fuertemente la

economía nacional y de buenas a primeras nos hemos vuelto austeros,

gastemos un poquito más de tinta para completar 1o que quiere decir eI

ar1ícglo cloce clel proyecto, que ha.bla sobre e1 Comité Interinstitucional,

en el que solarnente se rCice que será presiCido por el Presidente de la

Repub,lica o S'ü rlelegado y uada más. Yo pregunto, ¿cuáles van a ser laS

otras,:irrsti:t'"reiones de este Cornité?, ¿cuántos integrantes-tendr'án?¡

¿quiéne.s son sus integrantes?, ¿cuáles son sus competencias? Nada de

esto se dice, nada se detalla. A eso solamente les puedo contestar,

señores¡ ciue la competencia. radica o en la Constitución o en la 1e5r,

no en up reglamento cualquiera. Quiero concluir denunciando mi

inconformidad con respecto al tema de los cultivos para. uso pei'sonal. En

la parte considerativa del proyecto de 1ey dicen que las a.dicciones son Iln

tema de salud pública, hacen referencia a que la Constitución, el numeral

cinco del artículo cuarenta y seis, determina que el Estado adoptará la

prevención contra el uso de estupefacientes o sir:otrópicos y el consumo

de bebidas alcohólicas y otras sustancias nocivas para la salud y

desarrollo; y cle manera expresa autorízanel cultivo cte sustatrcias para

el uSo personal..,---------- ----------':

LA SEÑÓFA PRESIDENTA. Un minuto. ------------------------- ----

EL ASAMBLEÍSTA TAPIA LOMBEYDA LUIS. ...permitir algo así set'ía

corüo darle un revólver a un suicida. Así que, por favor, guardemos

coherencia, mantengamos a la población alejada del consulno o de plano

legalicemos el consumo. La norma jurídica manda, prohÍbe o p..*it". Etl
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e.l numeqal seis del artículo catorce se está legalizand,o el consurrlo d-+F--
marihuana. pero lo están camuilarido tan bien que parece como que es

cualqrrier otra cosa. Seamos valientes y digamos de frente si estamos

lc-galizando la marihuana,y no digamos primero que estamos vel.ando por

la salud y luego redactamos esta norma así. Quiero llamar a la sensatez

y dejérnonos cle lado este absurdo. Quiero finalízar dicienclo que ahora

estamos tratando un tema que ha afectado enormemente a nuestra

población, especialmente a los más jóvenes, por 1o tanto tratemos el tema

desde la realidad y no desde las fantasías. Muchas gracias.--------

LA SEÑORA PRESIDENTA. A,sambleísta Vanessa Fajardo, tiene la

palabra.- -7r-r------

LA ASAMBLEÍSTA FAJARDO MOSQUERA VANESSA. Gracias, señora

Pre-sidenta.' Antes'de iniciar mi interuención qrrisiera perm.itirme leer

algunod titulares enconfrados en la prensa ácerca de las experiencias de

jóvenes con el uso cle drogas: "Escol.ar muere por presunta secuela de

sobrédosis cie droga" Diario Expreso-2}I4, "Joven muere por presunta

sobredosis"; Diario Pepe El Verdad ero-2Ol3. "l\Ienor muere por presunta

abstinencia de clrogas"; RTS-2014. Sin duda alguna, estas notas de

prensa evidencian una compleja realidad. Compañera.s y compañeros

asambleístas, delegados de los diferentes medios de comunicación que

nos acompañ.an en esta sesión plenaria, debe Ser Lln comprolniso de

torlas y todos los ecuatorianos hacer frente a esta problemática sociai.

Con u-sta lógica el día de hoy la Asam.blea Nacional, cumpiiendo a

cat¡alidad con $u firnción y competencia, estamos riebatiendo un proyecto

de le-1,- que no trae consigo una soiución innrediata; sin ernbargo, sin¡e

para marcar una hoja de ruta en la ccoperación interinstitucional e
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intersectorial, en la prevención integral de drogas y ei uso de sustancias

sujetas a fiscalización. El problema del consumo de drogas en nuestra

niñ32 y juverrtud se ha constituido en uno de los princlpales problemas

de las socie<Jacies actuales, pues su uso ha aumentaclo en las últimas dos

décadas lleganclo a tener cifras verdaderamente alarmantes, 1o que ha

llevado a países de todo el mundo a replantear nuev¿ts estrategias, que

cleben ser uti.lizadas para alejar a sus ciudadanos d.el consumo de

cuaiquier tipo de Croga. Ecua-dor no es ajeno a esta nLleva corriente,

porque Cescle la Constitución de Montecristi se ha considerado a las

aclicciones corrro un. problerna de salud púbiica, incltrso prohibiendo

exirresamente la criminalización de los consumidores, 1o que ha

cr.radyuvado a generar debates y nuevas propuestas para el combate a las

clrogas. Pero este nuevo enfoque trae consigo una serie de compromisos

como Estado, debido a que cad,auna de las funciones deberá asumir la

responsabilidad cle articular leyes y políticas prlblicas de manera integral,

co¡ los objetivos específicos de lograr bajar los índices de consumo de

diogás en' nuestra nífiez y juventud, a,Jemás de brindar protección y
;

atencióñ a quienes de'alguna u otr,a ulanera permanezcatl rerl el difícil y

oscuro mur:do rle ta adicción. Pero quier:o que junr.os revisetnos las cifras

qtre arrojan Ia Cuarta Encuesta Nacional sobre e1'u§o de drogas en

estu,liantes; -Por favor, si'me ayudan con ias rJispositivas-. Hay que

tener presente que en esta Encuesta se tomó de rnuestra quinientos

cltrince 6í1 estudiantes de las diferentes provincias de nuestro país,

siéndo el rango de edad de los encuestados de doce a diecisiete años. En

la tabla nosotros vamos a poder observar el porcentaje cle uso de

cigarrillos de los jóvenes y su frecuencia. El porcentaje en la población

representa un lrso esporádico del cuatro punto diecisiete por ciento, un

uso regula,r del uno punto setenta y dos por ciento, llll uso frecuente del
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uno punto sesenta y seis por ciento, y un posible abuso del uno punto

cero r¡cho por ciento. Uso esporádico se refiere a1 rango rle cinco clías al

tnes en meqos de un año, y posible abuso se considera a quienes han

consumido cinco días al mes durante más de dos años. En la siguiente

tabla tenemos el porcentaje del uso de alcohol en nuestros jóvenes de

doce a diecisiete años, un uso esporádico del veinte punto seis por ciento,

uso regular del siete por ciento, uso frecuente del tres punto seis por

ciento y un posible abuso del dos por ciento. El uso esporádico

caracterizado por nltestros jóvenes se ha sentaclo menos de tres veces en

1as,ú¡-ltinras dos ,semanas du.rante un airo. El posible a.buso caracteriza"d,¡¡

por:.€studiantes que se han sentado a beber más de cuatro veces en las

dos últimas sern.atras durante más de dos añ.os. Err la siguiente lámina

po<lernos observar e1 porcentaje de estudiantes que consumen otro tipo

de rlrogas como inhalantes, marihuana, pasta. base, cocaína, tleroína,

etcétefa. Es claro y evidente que el alcohol y el cigarrilio, drogas
lll¡

perm.iticlas y iegalizadas, siguen siendo las sustancias más consumidas

d,e manera esporádica por los jóvenes de nuestro país, y que los otros

tipos cie droga no alcanzan porcentajes tair altos. Pero aquí viene también

una reflexión y estamos hablando de menores de doce y diecisiete años,

por lo cual se convierten en potenciales consumidores frecuentes, 5r

clebirjo a esto se debe redoblar esfuerzos para continuar disminuyendo el

consumo hasta llegar a Cerc. Solo com<.¡ referencia, antes de pasar a la

siguiente diapositiva, a nivel münclial mueren cieur,o ci.ricuenta. millones

cle jór,enes por consumo de tabaco, y el uso nocivo de alcókrol entre

jóverres recltrce etr autoccntrol y aurnc'ntá las conductas de riesgo,

causandc traumatisrno y accidentes de tránsito en cuatro cle cacla diez

jóverres, segú.n la OrganizaciónMr:ndial cle la Salud. La presente imagen

correspcnde a los datos de mi provincia, Santa Elena, los mismos que
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com: podrernos olservar rro dista mucho de los resultados nacio.nales,

tenemgs.el cc-nsttmo, el upo rfe alcohotr, el uso de cigarrillos, las cinco

trebiclas alcohólicas más, consumidas corno 1o son la r:erveza, el r,-ino, los

vinós rie sabores en cartón, aguardientes y otros preparados con alcohol;

<le igual ntanel'a tenernos el total de estudiantes que declararon uso de

alcohoi durante el último año. En esta d-iapositiva vamos a encontrar una

información ciave, que nos da indicios de dónde nuestros jóvenes

obtienen las dr<lgas y los lugares de consumo, muchas veces hemcs

llegado a concluir que ia inestabiiidad emocional, sicológica o la carencia

afectiva en los hogares son las principales detonantes de este mal del

siglo veintiuno; sin embargo, esta lógica queda insubsistente cuando

vemos a jóvenes de hogares estables y sólidos en valores, perderse en este

mundo dificil y oscuro y es que hay que ser realista, esto no respeta clases

sociales, etnias o edades y por eso precisamente, urge la necesidad de

orientar a la§ autoridacles cte todos los ni'¡eles de comprensión del

tenómeno social' cle Ia§ d.rogas. Es importante Saber cémo J1e-gar a

nüestr'os jóvenes en el campo de prevención, datos que también se

encgentran reflejados en la Cuarta Encuesta sobre el uso de drogas y que

son las siguientes: internet, televisión, perióclicos, revistas, profesores,

familiares y amigos. -La siguiente diapositiva, por favor- Entonces, la

información que los jóvenes poseen sobre drogas, proviene ele las

siguientes fuentes: el cuarenta y cinco por ciento aseguró que la

información les llega a través de la televisión; el cuarenta y tres prrnto

cinco por ciento señala que les llega por la mediación de los amigos, por

su parte el internet ocupa el tercer lugar, con un cuarenta y dos ptrnto

cinco por'ciento. Finalmente, la vía para les saberes la constituyerr los

n:ism<¡S farniliares que representan'el cuarenta y un punto cinco por

ciento. Etsa fue la pregunta. con elección múltiple j, cle ahi los resuitados.
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A partir de este dato, podemos fortalecer los medios por los cuales

nuestros niños y nuestros jóvenes pueden informarse acerca de los

efectos y consecuencias de estas sustancias, con la finalidad de eJcanzar

una prevención integral como recurso primario para alejarlos de las

drogas. Una vez que abordamos el tema y revisamos las cifras-
proporcionadas por el Observatorio Nacional de Drogas, me permito

hacer al"gutros aportes a este froyecto de ley. En el artÍr:ulo ci.nco, la

.garantía que otorga el Estado para el ejercicio de los derechos, ahí

,, encontraulos una lista de seis numerales, para el cumplimiento del

c§etivo de la norma debe torn¿rrse en cuenta que como derecho se cumple

.la asistencia y orientación a to,las y todos los ecuatorianos, sobre todo a

.,gquellos consumidores de sustAncias. sicotrópicas. Así mismo, en el

artículo seis observamos la clasificación de drogas y sustancias sujetas a

fiscalización, no encontramos una definición que contemple, más bien

acoge a esta clasificación, por 1o que creo conveniente clentro clel misrno

artÍculo una definición general, que bien pbdría ser la que conternpla la

Organizacíón Mundial cle La Salud que establece: "Droga es toda

sustancia que introducida en el organismo...-------

.LA SEñORA PRESIDENTA. Un minuto.

LA ASAh,IBLEÍSTA FAJARDÜ MOSQUERA VANESSA. ..;por vía de

adrúinistración., produce "una alteración modo del natural

füncionarniento del sistema nervioso central del indivicluo, 1r es adem'ás

snsceptible de 
"i*ea, 

dependencias ya sea sicológicas, físicas o atnbas".

Los demás aportes los haré llegar a la Comisión respectiva y recordemos

que por un Ecuador libre de drogas y una juventud con un futuro, este

es un tema qLre nos compete a todas y lodas. Muchísimas gracias.-------
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l,A §EÑ9I?4. FRESIDENTA. Gracias, Asambleístq., Asambleístas les

anticipo, dado que la Comisión de Régimen Económico tiene que sesionar

hoy e.n 1a tarde, por mcrtivos del trámite de su ley econónrica urgente,

suspenderetros este pleno hacia la r¡na y treinta de La tarde.

SusperrderemL\s porque hay rnuchísimas solicitudes de intervención

pen.dientes. Asambleísta María Cristina Kronfle, tiene la palabra.---------

LA ASAMBLEÍSTA KRONFLE GÓMEZ MARÍA CRISTINA. GTacias, SeñoTa

Presiderrta. Voy a empezar, si ven ahí pueden ponchar un libro de

Derecho Penal, es de Zaffaroni, 1o citó el Presidente de la. Comisión, me

gustáría que rro solantente lc cite para una frase, comc díce Zaffa;rotti,

sino que también 1o cite para 11f:.rofglcionalidad de la pen@ice
Z;Affaroní después en el desarrcl.Io de su libro. SerÍa trueno que 1o

compren en Ia Comisión de Salud, paia que tengan una noción de 1o que

es l.a proporcionalidad de la pena. Insistí en la Comisión de Derecho ala
Saludl de la cual soy parte, eue inclu-r*arnos el término ilícito dentro del

objeto de eite prcyecto de ley, tenemos que recordar, ecuatorialios y

ecua.torianas, y les ha.blo a ustedes porque a veces es en vano hablarles

a los compañeros asambleístas, que Ecuador suscribió etr los años

no'¿enta, como asÍ dijo el Presidente de la Comisión, la Converrción de

Viena de mil novecientos ochenta y ocho. En esta Convención drjo y

reafirmó que lucharía contra el narcotráfico, el tráfico ilicito de

estupetacientes y sicotrópicos y además, dijo que sería de interés

ñacional esta lncha. En el artÍculo tres sesenta y ctiatro de nuestra

Constitución. se «lice que la adicción, las atlicciories 
"orr- 

r.r, problerna de

salud púbtica. Pero, ectratorianos y ecuatoriana.s, conrpañeros

asarnl¡leistas, rlíganme córno'poclemcs llegar a rtna aCicción sino es a

través del uso y el consurno de sustancias. Estamos hablanclo de
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sustancias de esta ley, un proyecto de ley que adem.ás tiene por título que

es bastante engañoso, porque tiene por título "Ley Orgánica de

Pre'r¡ención Integral de Drogas". Primero no puedes prevenir las drogas si

dentro Ce las coÍipetencias 1'factiltatfes de la SecretarÍa, enlistas cosas

semejantes come 1o que voy a leer a contir:uación, Plesidenta, con su

aut.crízacrón, pala fines rlidácticos y cle compresión ciucladana. Artículo

catorce, nume.r'al cin.co, fíjense ustedes la ironía, será que la matriz

productiva tiene algo que ver con esto, que será porque, conlo diio r-r.n

ccrnpañero a.nteriormente, esta ley está llena de farrtasÍas y llena de una

serie de mentiras, empezando desde el título. Dentro de las conrpetencias

y facultacÍes de la Secretaría Técnica está el "fijar los valores que debe

cobrar por'los ser:vicios de las actividades relacionadas a la importación,

exportación, cultivo, producción, comercializacíón, distribución,

transporte y'uso de sustancias catalogadas sujetas a fiscalizacíon". E)l

que está diciendo que no se está permitiendo la comercializaciÓn, eso si

co-n pena, terrgo'que decirtres que esos asarnbleístas sí están mintiendo.

El numeral se*to del mismo artículo dice qure la Secletaría Técnica tendrá

por facultad "Ernitir la regulación córreSponCiente'respécto cle Ia- tenencia

b 'posesióin de cantidad.es máxirnas aCmisibles de sustancia.s

estupefacientes o sicotrópicas para consumo personal". Pero ¿cómo va o.

determinar el consumo personal?, ¿el consutno persona.l'mensúal, anual,

cle década cómo kt va a deteratinar? Esto tiene que estar en la ley, porque

r', sino va a ser el mismo efecto que tuvo la tabla del Consep respecto de

la tenencia iicita para el consumo de ciertas sustancias. Y es que eS

mentira, es merrtira, y eso Sí, es mentira, que la tabia aportó a la lucha

contra las drogas, porque a partir de esa tabla se det<¡nó, se d'etonó, el

consumo, y ahora si, de frente y descarado, público y notorio de drogas

que antes eran drogas, voy a usar uua paiabra, con todo el respeto del
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Pleno y el€ los eiudadanosr antes e.an drogas taPiñat'las, ah-ora no, sor,t

de frente. Y tan.to es mentira la lucha contra las drogas, y qué le importa

al pueblo ciudadano si es la lucha contra las drogas de la revoluciÓn

ciudadana, de la Revolución Juliana, de la revolución cle doncle venga, si

después de ocho años de Gobierno recién se crea la primera, la primera

clínica de rehabilitación para adicciones en materia de drogas. Me parece

insólito, señor Presidente, usted sabe. que yo le tengo muctio respecto y

e1 ei rnarco de todo ese respeto he lleva<lo yo mi inter¿ención dentro de

la,Cor,nisión y clentro de1 Pleno, pero tam.bién he eievado mi. protesta, y

mi Voz ,Je protesta cuand.o ciertos corrrpañeros a-usentes de las

intervenciones se creen con toclo el tierecho de hablar, como si tuvieran

la panacea o ia última palabra respeclo de cosas que ni siquiera han

escuchado versiones distintas a las propiás, Y usted sabe a quién me

r.efiero, Presidente, con todo el cariño. I\{e parece insólitc, Presidente que

haya¡ acogido de manera textual la propuesta del colectivo Ec'uador

Carrnábico, respecto de 1os derechos que el Estado debe garantizar a los

ciudaclanos eI) materia de drogas, cuando es eI Esta.do el que tiene

obliga.ciones respecto de que los ciudadanos no lleguen a las adicciones,

a las drogas. Voy a leer el artículo diecisiete del proyecto de ley para que

también nr:s enfoquemos y nos grafiquemos dentro de 1o que se está

aprobanclo o de 1o que se está proponiendo dentro de este proyecto.

,,Registro y reporte. Las personas'naturales y jurídica.s caiificadas por la

Secretaria, perdón, la Secreiaría Técniia de Drogas,'m.antendrán un

registro ectualizado de la siembra, cuitivo, irnpot'tación, exportación..."

--Dígame c.eué consumiclor para su consumo personal necesita exportar?

,,...protlucción, comercialización almacenamiento, transporte, utilización,

prestación de servicios y reciclaje, de §ustancias iatalogadas sujetas a

fiscalización, clebiendo reportar a la Secretaria Técnica los datos reales
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sobre su: Ela.boración, existencia y venta, cientro del plazo de los diez

pfirneroS díry de cada mgs". Rescatemos. palabras. o de-sf;aqrrerno§

pa[abras de este artÍcur].o: ."ComercializaciOrr, e,':portaclón, Venta". El

segunclo ,inciso de este a.rticulo dice qu.e- 1'E1 incumplimiento de esta

obligación será sancionad.o con multa de u.no a tres sala+ios Srásie<)s

unificados del trabajador en general". Perdónenme, pero a qué

exportador, porque no reveia el dato real de la exportación hasada en la

autorízación. qu.e tuvo de la SecretarÍa Técnica, le impongan uno a tres

salarios corno sanción, le va irnportar si 1o que exporta es una tonelada,'

dos torreladas, no se;

esta ley, Es elemental que definamos, es elemental que definamos, y por

eso le decía que lea Zaffaroníporque la proporcionalidad de las sanciones

y las penas son elementales dentro de eso. Quiero decirle, señor

Presiderrte,.que1osarticu1dsdiecirrL1eve,veitrte,veinti.uno

LA SEÑORA PRESIDENTA. UN MiñUtÓ.-------------------

tA ASAMBLEISTA KRONFLE GÓMBZ MARÍA CrIISTINA. ...clel actual

oroyecto de ley ya están contemplados en el coIP, es decir ya son trn tipo

penal que no requieren estar rnsertos en esta normativa' Pero voy a

aprovechar mi minuto, señora Presidenta, por favor, préstame atención,

me gustarla enrregarle un papel mediante Secretaría. IJsted conoce yo no

me puerle acercar clirectamente, mi asistente 1o va a entregar, eS un

listarlo de proyectos a cargo de la Comisión Especializada Permanente del

Derecho a la Salud que se encuentran pendientes, el de númeró cinco, el

cle nirrnero seis, el de n'úmero siet6, perdón el número seis y número siete,

que es el primero, Proyectc rle'Ley Reformatoria a la l,ey Orgánica de

Discapaciclades Ce autoría de María Soledad Vela, que está senlada al
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lado de Blanquita Argüello...

LA SEÑORA PRESIDENTA. Concluyó su tiempo, Asambleísta.----

LA ASAMBLEÍSTA KRONFLE GÓNIE;Z MARÍA CRISTINA. Discúlperne,

LA SEñORA pIttrSIDENTA. Le claré los cinco minutos adicionales. I{a

hablado diez minutos y medio.---

LA ASAMtsLEÍSTA KRONFLE GÓMEZ MARÍA CRISTI},IA. ...CStC dE AqTTí,

Presidenta, este proyecto fue presentado en dicíembre y ya tiene

Ciscusión en el Pleno hoy nueve de abril, ¿cuál es el apuro?---

LA SEÑORA PRESIDENTA. Si, ha cumplido los trámites que serlala la

Ley. Gracia.s, Asambleísta.--

LA ASAMBLEÍSTA IGONFLE xÓMEZ MARÍA CRISTINA. ¿Cuál es 1a

prefirLlra' pat a este proy ect«t? - - - - -

L,A 'SEÑORA PRESIDEN;IA. Tiene la palabra, asarnbleísta Diego

Vintimilla. --- - - - - -- - -- - - -- - - - -- -

EL ASAIVÍBLEÍSTA VINTIMILLA .IARRÍN DIEGO. Gracias, señora

Presidenta. Queridos colegas: Si en algo tiene :una razón pa.rcial el

asambleísta Aguilar es en decir que esto no es un tema de Estados Unidos

sino de Ecuador, pero es tazón parcial en función de que La

internaci onalización del fenómeno de las drogas responde a políticas
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deternrinadas, y en ese sentido ha5r que decir que este proyecto sí tiene

que ver con la política internacional, y no podemos ccmpararnos con

Uruguay, porqtle por ejemplo la certificación de semillas de marihuana

para el cult'ivo comercial tiene la certificaci.ón, la propied.ad de esa

certificación,tiene,Monsanto, por 1o tanto es un fenómeno internacional. .',''r 
:

Quien acuñó el término guerra contra las drogas fue Richard Nixon, y a

par:tir de ese concepto se generó toda ilna política internacional

reiacir:nada al tema. El Plan C,¡lombia también tiene que ver cou ia ltrcha

@arente, con esta guerra contra las drogas que no está. pelea.ndo contra

las drogas, porque eso nada más es urn fetiche, porque contra quien peleá-
es contra gente, y hay gente que mLrere y es asesinada justanrente por el

negocio de las <ircgas y finalmente, 19 más importante, los circuitos de

narcotráfico se inscri.ben taml¡ién en 1o que se llama. la división

internacionai del trabajo, afortnnadamente el Ecuador no es un pais de

consumidores mayoritarios de drogas, pero sí Se ha convertido

últimamente en un país de paso y eso sí, determina la necesida.d de

entender una ley como esta en un contexto intet'nacional y sobre todo

regiclnal, donde nuestro continente o la subregión continental des,le

,N.[éxico a Argentina no se ve afectada por el consumo únicamente, sino

tambiérr porla producción y co;mercíalización de las drogas. Compañeros
':-

y cornpaneras, no rr'oy a recornendar que aquí para uanquilizar los nefvios

se consuma url porro de marihuana, con uria agüita de valeriarra ci'eo

que queda bien. Pero hay que considerar tres conceptos fundamentales

al rnomento de intervenir aI respecto de las drogas, uno de ellos la

clespenali zación y efectivamente, hablamos de eliminar el' ca§tigo

respecto a la gente. La descrinrin alización refiere al hecho de que no es

solamente quien va preso, no es solamente apresar a ia persona como Se

castiga socia!,rnente, sino también los distintos estigrnas ctrue existen
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respectoaicsconsumidoreSyaiaspersonaSusuariasdedroga@
elemento,. eue aqrlí se está hablarrd.o con tanta facilidad, con oronda

legalización cuando nadi.e está planteando 1o siguiente. El cambio

sustancial qqe clio Ia Constitución de.la Repúbiica, quitó la lógica de qtre

el sujeto humano es el que debe ser sujéto de control y 1o dijo es sujeto

de derecho y, en esa base, quien consume no es un tema de crimen sino

un tema de salud pública, y 1o que sí se pone son sustancias suietas a

fiscalización. Y es importante comprender este concepto porque no todas

las drogas se usan para fines de esparcimiento, recreación o de inducciórr

o alteración del estado de coneiertei

para fines rnécticos, y que por eso el Estado tiene qtte reguiar su

importación y exportar-'ión. F'.rrtonces, la asambleísta Krorrfle viene a decir

que aqui ui1 consumiclor va a exportar; no, nos ref'erimos a- los

laborato¡:ios que trabajan con drógas, y que efectivamente podrian

exportar, incluso:Ecuaciór se está planteando en el nrarco de Unasur los

clúster cle prcducción de med.icamerrtos para exportarlos. Y eso es

importa.nte y hay que dividir las cosas, cada cosa por. su tema. Una

conducta ilícita procede únicarrtente cuando la rentabiiidad de esa

con,Jucta es su.perior réspecto al cumplimiento de la ley, y es ahí d.onde

el narcotráfico se inscribe. La lucha contra las drogas, 1a guerra coátra

las drogas, en primer lugar, 1o que ha hecho es desvarlecer el quid del

asunto que es la comercíalizacíón del negocio, el hecho de pensar las

drogas corno l-ln negocio y se lo plantea como un tema d.e seguridad,

como un tema de jóvenes clescarriados, como un tema de cualquier otra

coSa,, cloncle ingresan vectores no necesariamente políticos, sino

consi¿e¡:áciones mórales ética.s que nada tienen que ver'con la tareá

legislativa y, pdr otra parte, la gllerra contra las drogas, que es un

concepto qr1e 1o asurnimos eri Ecua,lor sin haberlo discutido, establece
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políticas de persecución y crimina\ización de las personas vinculadas a

este negocio, lamentablemente desde la base de la pirárrride y no desde

la punta. ¿A qué me refiero? A quien se castiga, a quien se encarcela, a

qr,r.ien se 1o:reprime no es al grande, es al chico y eso tiene elemenLos de

ca.rácter político, pero también <ie carácter técnico, porque Jas fuerzas

policiaies 1o que en. primer lugar han hechc es capturar a los peqtteños y

no pt:eocLtparse de capturat a los grandes, porque supone sí, niveles de

organíz,ación lcgística, inteligencia superiores. Hay que recordar que el

bien jurírlico que se quiere proteger cuando se penalizael narcotráfico, ei

narconegocio son la salubridacl pública, la segurida.d pública y el orden

económico y social. Y en ese ámbito, el consumo no afecta ninguno de

esos tres bienes juridicos que intentamos proteger; el consurno, no nos

referimos a la comercíalízación, entendar¡os bien que Cuando se

comercializa drogas se inscribe ya no la lucha con el valor de uso, sino

por el valor de cambio que recibe esa sustancia y por 1o tanLo es

irnportante ha-cer esa diferenciación. Ya mencionaba, la Constitución

reconoce a Ias personas consumicloras ccmc persollas de aten.ción en el

sisteura de saiüd pública y no como Llna infracción puriible. La

penalizaci.ón y como está establecido en el Código Penai, debe operar en

1á venta, el tráfico, rnientras e.l consu.mo eS 1o que debe ser inten'enido o

analízado en e§ta l"y y también el Códigtl de Salud, proyecto futuro que

la misma Comisión tendrá que tratar, porque efectivamente las clínicas

de rehabiiitación déberán estar incorpoiadas én una piolítica. pública de

salud, que ernanará de la ley. Creemos sí que es importante que se gehere

una nueva política de clrogas, con información sobre dr,cgas y prevención

de consumo, establecer cantidades adecuadas de tenencia y de

portabilidad, punición de la expansión del mercado de las drogas sin

saturar el sistema penitenciario, que también se habló aquí, no vo3r a
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redund,ar más. Capacitación a. Ia Folicía y a los órganos de seguridacl y a

las institrrciones públicas en el tratamiento del tema de las drogas. No es

1O rnismo, la Policía no tiene que hacer prevencií¡n de drogas, no es su

competencia, para eso existen otras instituciones como podría ser e1

Ministerio de Educación, por ejemplo. Y, finalmente, nosotros debemos

pensar que esta ley debe estar apartada de cualquier corrcepción

moralista, religiosa y sobre todo marginadora, QU€ eS como se ha tratado

históricamente el tema de las drogas. La guerra contra las drogas ha

generad.o r¡na acción perversa d.e eiiminar d.e fornra colectiva el principio

de pqesr-rnción de in.ocencia, pues, la séguriciad, el va-lor de la seguridad

se,,ha puesto por encima del de la liberta<l de los cir.rdadanos, Y esto ha

opera.do ,a nir;el munclial, porqlre por puscar a llna persona que tiene

drogas se ha intervenido grandes colectivos humanos, violando nuestras

libertades incli.viduales y col.ectivas,'Y €s por eso que la 1e5' ti.r. Or.

plantearse objetivos de traspolar, de dar la vuelta a esta relación. Quiero

decir el tÍtulo de la Ley y el artículo uno hablan de prevención integral de

clrogas, ¿pero prevención integral de qué? de las drogas, vamos a prevenir

¿qué respecto a ias drogas? el uso, el consumo, la tenencia, Ia

comercia\izacíón, eso es 1o que tenemos y le pediré al Presidente de la

Comisión que podamos revisar, porque prevención de drogas, ¿qué

estamos previniendo? sí, las drogas son'una mercancía que se la

ccnsurne, y en ese consumo tiene Llna serie de relaciones que Se

establecen. a'sí que considéraría que hace faita una o variás palabr:as en

el títglo y en el artír:ülo uno, Ei artícuio orice, por'su parte, señala- que se

ya'a i;ra.bajar' política pública en zona,s de riesgo. Las zoÍ'Las de riesgo

efectivamente son la ubicación geográfica donde se tiene que proceder

política pública paraevitar, pero no nos olvidemos que la zona geográfica

sin la gente carece fundamentalmente de motivo político, entonces sí es

RE,PÚB ["TC.A. §,EIt E.CIITADO¡R
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necesario incqrpcrar en el artículo once a.ñadir a "La zon'a d.e riesgo"

'itambién la.s persorras en si+,uación de yulnerabilidad que residen en esa

zone'. El artículo doce, por su parte, me parece impcrtapfe que el Comité

Interins titucicnal. . .

LA SEÑORA. PRE'SIDENTA. Un minuto.-------- --------:--

--3--EL ASAMBLEÍSTA VINTIMIL.LA JARRÍN DIEGO. GTACiAS, SCñOTA

presidenta. El Comité Interinstitucional tenga especificadas cuáles son

ia.s otras instituciones que van a par:ticipar y, sobre todo, que Se puecla

tener un comité consultivo de la sociedad civil que pueda aportar, pues

aquí se reniega de que Ecuador Cannábico presente observaciones, esa

es la lógica de la democracia, aquí somos únicamente representantes no

loslveceros únicos cle la voz d.ei. pueblo y es iurportante que participen.

En el articr.rlo catorce, respectó a ia co'mpétencia, sí r¡e pa.rece importante

taml¡ién ánalizar el teina del uso de sustanÓias d.e ctrogas en ias

ccrmunüades irÍdíeenas qr-le se realizan paraunos fi.nes. Una petición que

han realizad.o muchos importadores y exportadores de drogas, de

sustancias sqjetas a fiscalización es facilitar el trárnite, para que

justarnente no haya tarrtas trabas para poder operar legal y

científicarnente respecto a esto. Coincido que los requisitos para la

Secretaría Técnica deberían estar en la ley y la necesidad de incorporar

rin plan nacional de prevención.-----

SEÑORA PRESIDENTA. Concluye su tiempo, Asambleísta. Concluyó

tiernpo. - --- -- - - - - - ---¿ --- - - - - -''

ASA}/IBLEÍSTA VINTIMILLA JARRÍN IXEGO. GTACiAS, SCñOTA

LA

su

EL

Pdgina 63 de 73



RE,PI1tsLICA §/tsir, Er elU'A§)oR

M4@*á/@',r-,'4ú*n***,/

Acta 3¡2O

LA SEÑORA PRESIDENTA. AsaMblEíStA RitA MAIíAS.--

LA ASAMBLEÍSTA MATÍAS APOLINARIO RITA. SCñOTA PTCSidCNIA,

señores asambleístas, cornpañeras y cotnpañeros: Permítame tarnbién,

sencra Presi{enta, expresar mis sah¡clos a mi provincia, ia provincia de

Santa Elena, rle una manera especial a los ccrnpañerr:s d-e las comunas,

![LrÉ; reunidos en Fedecoul.se están por 'r-rna sola idea, por un solo

consenso, para seguir pues. en el desarrollo de rruestro territe+isr-n

nllestra ancestralidad y todo ello, pues emana url mensaje a todos

usterJes, señores asambleistas, qrre defender nuestro territorio-siempre

va a ser una heredad que nace de cada uno de los habitantes de nuestra

provincia. compañeras y compañeros, respecto aI tema. que se está

deba.tiendo, como ya 1o han mencionado muchos de ustedes, las drogas

sin duda alguna es un tema bastante po1érnico y Lrn tema que afecta

directamente a la salud. El uso y consumo excesivo de sustancias, de

drogas o narcóticos en distintos países del mundo, en Arnérica Latina y

especia.lilente en América del Sur, es sin duda alguna un gravísimo

irrobieraa sociai y de sahid publica; ante el cual las legislacione§ no

poclemos queclarnos cruzadas de brazos, compañeros. Sin embargo, tan

solcl pe¡a!ízand,o resultá inaclecuaclo pret-ender solucionarlo, el debate en

torno a. está, la necesidacl de despenatrízar las drogas y en torno a la

necesiclaci de mantener ia prohibición, siempre ha sido urn tema polémico,

escabros<-r, complejo, candente. No obstante, aún quienes defienclen la

necesidarl de rnantener la prohibición han reconocido que 1as bases

jurí¿icas de las mismas son bastantes endebles, cuando no francarnente

crrestionables. Si 1o que bu.scamos es proteget la salucl de las personas
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esi necesario entonces establecer controles sanitarios a la proclucción; si

1o qr-re preten.detnos es proteger el entorno familiar del consumidor,

entonces. no lo pongamos en contacto con las organizaciones delictivas,

erirninales a las que sí es necesario combatir y aplicar el peso de Ia ley;

si lo que pretendemos es regenerar a los consumidores no permitamos el

negocio, fomentemos la educación y la prevención. La prevención ha

generad.o todo aquello que pretende evitar, resulta absurdo que una de

las normas juridicas tenga como resultado la generación de violencia, y

coacl5ruve a la descomposición social al promover la ilegatidad en todas

sus formas, ,{1 igual que en otros países de la región, la aplicación de la-
ley de ia.s drogas ha tenido el efecto adverso de aumenLar ei número de

personas encarcelatias por delitcs lnE4ores de drogas. Por 1o expuesto,

saludo a esta importante iiriciati'¡a del col.ega asambleísta el doct'cr Carlos
-:

Vbiasco Enríquez, por ello me permito tan solo hacer las siguientes

r¡bservaciones. Que en el artículo catorcé numeral cinco, "No

crirninali zación. Las personas usuarias y coltsum.iclores de drogas no

serán crirninaliz-ad.as por su uso, consumo, en los térrninos establecidos

en la ley". C)bservo que el anteproyecto de la ley no criminaliza ni

sanciona el consumo personal de droga, 1o cual nos diferencia de países

donde el consumo personal y en privado es penado con cárcel o multa.

Sin embargo, considero que es necesario hacer algunas observaciones a

efectos de dar mayor claridad a la normativa a aprobarse. Por 1o Qr-re hago

la siguiente sugerencia que luego de la palabra "consumo" d'eberá
l

agrega,rse "exclusivO", compañeros. Entendemos que exclusivo significa

uno )¡ naclié más, rhas si alguien 1e obliga., le vende o regala a ctra pel'sona

ó colectivo de persona-s, más

mencs que .justifique que

tratantiento tné,Jico, serán

allá. de u.n gramaje o peso ile ciroga. límite, á

ástár.t destinadas a la' atención y a un

sarrcionadas. Agregar a 1o que dice el
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anteproyecto "en los términos establecidos en la ley". Además, deberá

establ.ecerse si solo es de uso personai o exclusivo o privado o púbiico,

"pclr una sol.a vez'y en cantirJades tales que puecla presumirse que está

destinada a. su .consumo persona'l .y exclu§ivO". .Al mi.smo tiempo

cr¡nsidero que se clebería establecer con precisi.ón qué tipo de droga puecla

consurnir, sea marihuana, cocaína, heroína u otras sustan.cia.s sintéticas.

También en eI Capítulo tres, artÍculo ciento veintiuno. Sobre el Comité

interinstituciorral. Considero ql.re se hable del comité interinstitucional,

deber'á el mism.o estar integrado "por clelegados o representantes de

inst:ituciones o entidades públicas, académicas y de la sociedacl civil". Por

1o tanto, la ley debe dejar establecido, cuáles la estructura de este comité.

Considero que el mismo, a más de ser presidido por el Presidente de la

República, deberán integrarlo las siguientes entidades: representantes

Cel Consep, representantes de la fuetza pirblica, debidamente

seleccionad.as y calificadas; el Ministerio del Interior y sus delegados;

representantes de la sociedaci civil y la correspondiente Secretaría

Téclica que se menciona en el anteprol'ecto. i'Los integrantés del Comité

Interinstitr,tcibnal no recibirár.r remuneraciórr alguna pcr su deserrrpeñó y

perrnanecerarr en su.s caigos por el período de un áño desde Su

nombramiento, con derecho a ser reelectos por una única vez

consecu-tirra". En el Capítulo cuatro, en el artículo dieciséis, numeral uno,

deberá especificarse en qué consiste la muita, y sugiero que sea un valor

de tres 
'salarios básicos unificados. En el numeral dos deberá agregarse

después de "temporal", o "definitivo en caso cle reinci<lencia o gravedad

del caso", Compañeras y compañeros, como lo manifestó mi compañera

de provincia, la asambleísta F'ajardo, es una realidad en mi provincia este

problema" Jóvenes que da mucha pena visualizar en las calles niños de

trece, ,1oce, incluso hasta cie ocho años. Nosotros, por eSte espacio, por
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esta apertura quisiera hacerles un llamaclo, si usted me perrnite, señora

Presj.denta. a qLre en la sociedad tenemos más alternativas para esta vida,

tenemos muchas más propuestas, muchos más objetivos que van a

edificar y van a hacer mejores a los ciudadanos de nuestra provincia, Ie

hago tarn.bién con esto, que también se observe mucho 1o que es la

educación, porque a través de las escuelas, colegios se está dejando que

se deje el camino abierto a esto con respecto a Ia.s drogas. Señora

Presidenta., espero que el Presidente de esta Comisión acoja también mi

aporte, si es valioso para el desarrollo de est'e proceso. Gracias.-----------

LA'SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asarnbleísta; Asambleísta.

Urnaginga y concluimos con la asambleísta María Soledad

Asambleísta Umaginga.

EL ASAMtsLEÍSTA UMAGINGA GUAMÁN CÉSAR. Muchas gracias,

señora Presidenta. Este tema creo que es bastante sensible en la

actualidad, discutir, analizar con mucha profundidad. Aquí creo que no

ionlleva el tema de la ideología política, no conlleva absolutarnente el

tema cultural ni ambiental en este seno de la Asamblea, pero creo qlre es

importante d.ejar claro algunas observaciones. De h.echo, es llna

preocupación clel EstacJo ecuatoriano, de nuestro país, estamos

preocupados también cle la región, porque tarnbién la pclítica de la región

atecta tarnbién a cada uno de 1os países. Creo que es importante este

tbrna tan Sustanc'ia-1, econ.ómico, político, 1o jurídico tiene que ver

abscli.utamente con el fenómeno, la que altamente ein estos últimos
i ¡ los ecuatorianos. Esotiempos, en las últimas décadas afecta a las 5

conllerra la consecuencia económica, social, sa-nitaria, a la. que muchos

asarnbieístas han referido, que esto es también parte del problema de

César

Vela.
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salud; creo que sÍ coinciclirnos y además, no solamente coincidimos sino

también nos dualiz.amos en Ia. pr,eocupación én este problerna tan álgiclo,

que acarrea nuestro país. De hecho, el moclelo repre'Sor se estimó

absilutamente un análisjs profundo, efl la er¡olución de la nueva

elaboración cle la Con.stitución de la- Repú.blicarealizada en Montecristi,

debatido y analizado. Este rnc¡delo represor tanto tiene que ver el Estado,

absclutamente, debería haber garantizado estas medidas de progralnas.

La Constiturción de la República, en este tiempo, el artículo tres treinta y

cuatro se determinó el tema que las adicciones son problemas de salucl

púbiica, el Estado Cebe gatantizar medidas, programas d.e prevención y

ofi'ecer tratamientos de rehabilitación, educación en forma, también del

penso y aplicación en las escuelas, .en los colegios. Creo que la

Constitución de la República, la de Montecristi, ya nos permitió visualizar

este f.ipo de problema, no creo qlre estámos ajenos ei debate qu.e estamos

rcalí2ándc ésta *áá"rrr., pero también quiero decil que el Código Integral

Penal, que aprobaron ustedes, ya tuvieron algunas medidas, al§unas

precnuciones -¡ algunos criterios que adelantaron, precisamente hoy pata

debatii, el tema abSolutamente complejo, delicaclo, el Lráfico ilícito erl

caso de drogas. Creo que también, distinguidos ciudadanos

ecuatorianos, la Constitución cle la República protege, precisamente, el

d.erecho social del Estado ecuatoriano, pero también el Código Penal

Integral y ahí determina respecto a la fisca\ización del mínimo y áhi,

compañeros, ustedes deben haber revisado el Código Integral Penal,

donde determina el mediano, alta y grave escala, eso ya está en Código

Integral Penal. Lo que hoy quieren, compañeras y compa.ñeros, discutir y

des,¡i.rtuar algirnos asambleÍstas que ya habían dicho en ruecla de prensa.

Por ejempkt, ahi, rto 'están tan mal equivocados y cuando'ustedes
'¿

quieran,'compdñeros, «lecir que no es ci.erto, álgunos legisladores que
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intervinieron, en el artículo dos del ámbito de aplicación, ahí dice,

"...crear la institucionalidad, regula el desarrollo de actividades

relacjonadas con importación, exportación, cultivo, producción,

comercializacíón, redistribución y transporte...". Entonces, no está tan

lejos que esta norma quiera absolutarnente regular el tema de la tener:cia

de 1a rlroga; eso dice, compañeros, el artículo que acat>o cle leer; entonces,

no estamos, equirrocados, que esto seria gl:ave en que esta. Asa-m'blea

equrivoque, afJ,:uebe tal. como está. Si podemos un poco pasar el tiempo,

cliscutir, analiza.r, siquiera poclamos también investigar la ley que aprobó

en Uruguay, seria lmpo

aportando, sacar mejor ley, nrás objetiva; creo que eso sería importante'

Creo que el tema reiterativo, Y& que se ha discutido, ios compañeros

colegas asambleístas, el tema, del artículo catorce, vale redundar, "emitir

regulació n pa.raactividades de siembra, cosectra, cultivos de plantas, que

conren"gan principios activos, sustancias estupefaci.entes y sicotrópicas,

para COnSumO pers6nal". EntonceS, cOmpañeroS, aquí no Solamente

tenemos que ver a los que consumen, tenemos que ver la

indu.strial.izacíón, la industrializacíÓn internacional porque ahí están

granclr:spoderespolíticosyeconómicos,J¡hastacontrolana.lospolíticos.

No es'cuIpa, cle 1oé consumidores, de ia ten'encia de droga de pequeños o

de me<lianos,'tanto, la que hemos visto en J.os últirnos tiempos, la que

d.dta, at-¡solutamente la estadística en el Ecuaclor; por ejemplo,

c:ompaneros, en caso de d.rogas ilicitas en el país durante ocho años se

aumenta, estoy dicieirdo el dato de mil novecientos noventa y ocho,

porque los datos son variables, aumenta al ocho punto siete, no

solamente el problema es actual, pero también po«lemos decir,

compañeros, en drogas como cigar:'illos también determirra en el año dos

mil cinco, es decir, siete años, aumenta a dieciséis punto cuatro poi
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cienLo las personas que fuman. En cuanto al consumo de alcohol, por

ejemplo, subió a, diecisiete punto uno por ciento, eso sí es una

preocupacitin de las y los ecuatorianos. Creo qr-re también <lebemos decir

claro, entre las drogas más ofrecidas en el país están el alcohol, cigarrillos

con veinte punto seis; marihuana, dieciocho punto siete, entonces, cómo

no va'a ser pieocupación, sí tenemos que profundizar un poco, bajar e1

nivel. de discr:sión, más técnica, más objetir,'a, creo que esta Asamblea

puede deliberar, con una norma adecuada, por 1o tanto, creo que, todavía

ha5r rel-neclio en el Ecuador. Hay datos a nivel internacion.al, como ios

análisis de estgdios en Argentina, Bolivia, Chile, Ecuarlor, Perú, pcro

tanr.bién, er:. Uruguay, Io que podemos decir, compañeros, casi a nj.vel de

esr,a-..regiórr trece millones de personas harr consurnido marihuana en 1a

región, eso sí es preocupación, distinguidos ciudadanos, ecuatorianos.

Qr-riero decii, compañeros, en ei Ecuador todavía el consuuro de droga es

regular, todavía es regular, entonces, con esLa norma nosotros nos

poflemos, ampliar, eue la politica del Estado autorice, regule, controle y

eso creo que, compañeros, eS una locura discutir este tipo de normas.

Creo que también algunos...------

LA SEIÑORA PRESIDENTA. UN MiNUtO.--------

Ei, A,SAMBLEÍSTA UMAGINGA GUAMÁN CÉSAR. ...datos importantes,

cor, .St,r coacluyo. cornpañera Presidenta, datos im.portarites la que data,

en los'úitimos tiempos, del año dos mil trece" Con respecto al narcotráfic'o

durante el inencionado período, en el ano dos mil trece decomisaioir

veintiún pünro trece toneiádas, mientras en el dos mil catorce se logra

apresatr tle veintiún, veintiocho toneladas. Creo QU€, compañeras y

compañeros, ]a lucha en contr:a d.e los rrarcctraficantes, tanto Ia Policía,
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tp*nto también la seguridad de Inteligencia han trabajado muy bien,

pero creo que también, compañeros, ya eS hora que podamos, que esta

nortlla r.ealtnente beneficie a los y taml',ién a las ecuatorianas. Muchas

L,A SEñORA PRESIDEi{T4.. Asambleista l\{arÍa Soledad Ve1a.-----

LA ASAMBI EÍSTA VELA CI{ERONI IVIARÍA SOLEDAD. Gracias,

compañera Presidenta. Creo que una de las bonclades clel debate que

hemc,s tenido esta mañana y del proyecto de ley que estamos tratando,

es qLre finalmente podemos dimensionar adecuadamente el problerna de

las drogas, sin ese control que siempre ha tenido implicaciones de

dominación o implicaciones mora-les' No hay sociedad que pueda luchar

cóntra el flagelo de las drogas si se sigue criminalizando a los

con.sumidores, y este es'un motivo para felicitar a la Comisión, pues ei

r -,-:--^:-^^1:-^^:A^ A^ I^6 ñ.
proyecto ci.e ley deja rauy er: claro la no crimi.nalizacíÓn de las personas

consufiricloras, y garantiza la rehabilitaciÓn de uná' rnanera integral'

'lengc-r alguna.s observaciones que vo)¡ a presentar por escritc' pero crec

importante corcenLar en este Plenari.o un tema. que me preocupa, Y Que

creo que poclría también esta ley solucionarlo y solventarlo, que está

relacionado con los derechos colectir¡os de los pueblos y nacionaiidades.

En esta ley se presenta una oportunidad para gararltízar el consumo de

las plantas consideradas sagradas, Pof parte de los diferentes pueblos y

nacionalid.ades en el Ecuador, y creo que la ley debería' prever el uso de

las diferentes plantas y sustancias que históricamente los pueblos Jr

nacion-alidades han consumido y forman parte de 1os rituales, ya que esta

forma de uso se encuentra dentro del derecho de desarrollar, construrir y

ma.ntener la propia iclentidad cultural. Si así 1o consideraralaCornisión,
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sugiero incluir en el artículo cuatro, e1 principio de interctrlturalidad. "El

Estado generará a.cciones que garanticen el uso de plantas y sustancias

consic{.eradas sagradas por parte'cle los pueblos y nacionalidaCes", y

considero necesario incluir un nuevo numeral, tarnbién en e1 artículo

ca.torce, que diga: "Establecer acciones, planes y reguiación que permitan

garantizar las actividades c1e uso, siembra, cultivo, cosecha y transporte

de plantas, también utilizadas históricamente por los pueblos y

nacionaU.dades en sus diferentes rituales, los cuales sor: parte de su

cultura e identi,iaC". Creo que la inclusiÓn de estas observaciones genera

Lrn,espacio clue permite que los pr.Leblos y nacionalidades, que §on

erencia miienaria, nosdepositarios rle u.n conocimiento y de una h

enseñen sorLrre el uso controlad.o, respetltoso, no prohibititzo, rlo

rjognrático que hacen cle estas piantas que considerau sagradas' Muchas

-grácias, compañera Presiclenta.----- ------'---'

Lp, SEÑORA PRESIDENTA. Gracias. Asambleístas. Suspendembs esta

sesión, agradezco a todos por su presencia. Le doy Ia palabra a.l

asambieísta Wiiliam Garzónque quiere hacernos un dulce a'nuncio

EL ASAMBLEÍSTA GARZóN RICAURTE WILLIAM. Gracias, Presidenta.

Entiendo que están cansados compañeros, solamente para hacerles la

cor.lial invitación de que podamos ser sensibles y solidarios con el pueblo

de Aliuriquín, que hace varios días ya cerraron la ca.rretera )r ustedes

saben que la econonlía de esta parroquia se mueve básicarnente por ei

pasc Cc. Ios tur.istás, iuanclc co'mpfan sus clulces. He::nos traíCo aquí, y

graciasi al apoyo cie la Asamblea, a su Presidenta, y tenemos la feria

del ¿ulce, Solt productos baratos, cuestan un dólar, ciniuenta centa-r¡os,

así es qu.: ojalá nos puedan colaborar, es en beneficio de la ciudadaníay
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